
Восемь лет Москва занимает-
ся созданием единой город-
ской навигации. Синие та-
блички с белыми буквами по-
являются на новостройках 
и зданиях, где указателей еще 
не было. Таблички подсвечи-
вают — так их проще заме-
тить по вечерам. 
— Символично, но юбилей-
ный по счету указатель уста-
новили на доме под номером 
один на проспекте Маршала 
Жукова — нашего легендар-
ного полководца, — рассказал 
руководитель ГБУ «Москов-
ский аналитический центр 
в сфере городского хозяйства» 
Евгений Балашов. — Москва 
в сфере создания понятной 
и удобной навигации — лидер 
среди российских регионов.
Таблички на самих зданиях 
дополняют уличные указате-
ли. Их установка — только 
часть работы по формирова-
нию единой навигационной 
системы. Большое значение 
имеет и само название улиц. 
Кстати, последние годы ак-
тивное участие в выборе луч-
ших имен для улиц принима-
ют горожане. Это стало воз-
можным благодаря порталу 
«Активный гражданин». Если 
раньше придумывали назва-
ние для проектируемых про-
ездов на заседании специаль-
ной городской комиссии, то 
теперь на портале регулярно 
появляются опросы, и актив-
ные москвичи выбирают из 
предложенных вариантов 
лучший. За последние годы 
в Москве добавились сотни 

наименований. Проголосо-
вать можно и за название но-
вой станции метро, и за имя 
жилого квартала. Сегодня 
в проекте можно выбрать 

имена для пока безымянных 
улиц в восьми округах Мо-
сквы. Участники проекта мо-
гут предлагать названия для 
улиц и бульваров Тушинско-

го аэродрома, для переулка 
в Пресненском районе, а так-
же для улицы в Крылатском.
Кстати, дать наименования 
некоторым улицам, скве-

рам, станциям еще 
предстоит в Но-
вой Москве. Ведь 
именно на присое-
диненных терри-
ториях возводится 
все больше домов, 
открываются доро-
ги и развязки, сюда 
«тянут» линии ме-
трополитена. 
— В Новой Москве 
вопросы топони-
мики носят гло-
бальный характер, 

так как здесь получили свое 
название всего 10 процентов 
улиц — застройщики зача-
стую их строят быстрее, чем 
называют, — приводит дан-

ные Алексей Галактионов, на-
чальник отдела методическо-
го обеспечения Института 
Генплана Москвы. — Чтобы 
избежать путаницы и не ду-
блировать уже существующие 
названия, устраивают голосо-
вания среди горожан.
Свои идеи высказывают и са-
мые разные специалисты: 
лингвисты, филологи, мо-
сквоведы, историки и, конеч-
но, градостроители. Подхо-
дить творчески к процессу 
наименования улиц предлага-
ется все чаще. Так, в Новой 
Москве за последние годы по-
явились набережная реки Не-
знайки, аллея Милосердия, 
проспект Магеллана и другие. 
Работа по присвоению назва-
ний безымянным улицам про-
должается. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера в столице 
установили 
95-тысячный 
указатель. Он 
появился на до-
ме на проспекте 
Маршала Жуко-
ва. «ВМ» выясни-
ла, как в Москве 
создается еди-
ная система на-
вигации. 

Потребности армии 
будут обеспечены 
Вчера президент России 
Владимир Путин (на фото)
провел первое совещание 
с членами Координационно-
го совета при правительстве 
по обеспечению потребно-
стей Вооруженных сил РФ, 
других войск, воинских фор-
мирований и органов.

Глава государства потребо-
вал от правительства более 
активной работы по всем на-
правлениям, необходимым 
для обеспечения нужд спец-
опе рации.  
— Сейчас ситуация такова, 
что сама жизнь подталкивает 
нас к тому, чтобы на всю эту 
работу еще раз самым внима-
тельным образом посмотреть 
и выработать общие подходы 
к обновлению всех процедур, 
всех административных про-
цедур, всего, что связано 
с тем, что называется «управ-
ление» — в самом широком 
смысле этого слова, — сказал 
Владимир Путин.
Он добавил, что это будет не-
возможно сделать без широ-
кой и глубокой координации 
между всеми структурами.
— Если мы будем работать 
в рамках стандартных бюро-
кратических процедур, пря-
таться за формальностями, 
нужного результата не полу-
чим ни по одному направле-
нию, — отметил Владимир 
Путин.
Президент России уточнил, 
что именно для решения этих 
вопросов и был создан Коор-
динационный совет.
— Что касается непосред-
ственно специальной воен-
ной операции, снаряжение, 
специальные средства, другое 
специальное оборудование 
должны быть не просто в на-
личии, они должны быть со-
временными, удобными и эф-
фективными, и по каждому 
направлению должен быть 
определен четкий, конкрет-
ный план работы, — сказал 
Владимир Путин. — Кстати 
говоря, и производители 
должны — многие делают это, 

я знаю — непосредственно на 
месте получать обратную 
связь о том, что они делают 
и какой эффект это оказывает 
на реальную жизнь в той или 
другой сфере.
Глава государства также на-
помнил, что в Координацион-
ный совет вошли заместители 
председателя правительства, 
руководители ведомств, в том 
числе и силового блока, пред-
ставители администрации, 
регионов России.
— Возглавляет Координаци-
онный совет, как известно, 
председатель правитель-
ства — Михаил Владимиро-
вич Мишустин, — подытожил 
Владимир Путин. 
Премьер-министр в своем от-
чете президенту отметил, что 
нужно увеличить производ-
ство экипировки и обмунди-
рования, чтобы обеспечить 
мобилизованных граждан 
всем необходимым.
— Контрактация идет полным 
ходом. Нужно сделать так, 
чтобы у наших защитников не 
было недостатка в снаряже-
нии, — сказал Мишустин.
Он доложил и о том, что сред-
ства для выплат мобилизо-
ванным доведены до Минобо-
роны РФ.
— Денежное довольствие для 
рядовых мобилизованных 
с первого дня составляет 
195 тысяч рублей, также пред-
усмотрены повышенные ок-
лады в соответствии со звани-
ем, — подчеркнул Михаил 
Мишустин.
Подготовил ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru 

Выходные порадуют жителей столичного региона комфортной осенней погодой: 
в Москве потеплеет до плюс 10 градусов, а по области воздух прогреется до плюс 13. 
Об этом заявил научный сотрудник Гидрометцентра России Роман Вильфанд. 

на сайте vm.ru

Среда

26.10.22
№ 201 (29263)
Рекомендованная цена 12 рублей

Издается 
с 6 декабря 1923 года 

В 1973 году 
награждена орденом 
Трудового Красного 

Знамени

городская среда 

Сами выбираем имена
Жители столицы на портале «Активный гражданин» голосуют 
за лучшие названия для улиц, проспектов и станций метро 
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Максимальный комфорт 
для маленьких пациентов. 
На Вятской улице открылся филиал 
детской поликлиники ➔ СТР. 3

главная тема

Поделиться заботой. Волонтеры 
собирают гуманитарный груз 
для новых регионов. Как поддержать 
тех, кто нуждается ➔ СТР. 4

события и комментарии 

Посвящение приме оперной 
сцены. Остоженку украсил 
памятник непревзойденной 
Галине Вишневской ➔ СТР. 6

АЛЕКСАНДР ПИЩЕЛКО
РУКОВОДИТЕЛЬ ГКУ НОВЫЕ 
ТЕХНОЛОГИИ УПРАВЛЕНИЯ 
В Москве проходит серия го-
лосований на портале «Актив-
ный гражданин». Процесс 
разбит на два этапа. На первом 
жители могут присылать свои 
идеи. Затем специалисты вы-
берут самые популярные и яр-
кие предложения и их вынесут 
на второй этап. Это уже будет 
классическое голосование, 
где из нескольких вариантов 
нужно выбрать один. На стра-
ницах голосований есть под-
робные истории создания 
улиц, а также возможные ва-
рианты для названий. Так, 
на месте бывшего Тушинского 
аэродрома эксперты советуют 
отдать предпочтение именам 
летчиков и деятелей авиации.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Все таблички 
подсвечивают — 
так их проще 
заметить 
вечером 

Вчера 12:22 Руководитель ГБУ «Московский аналитический центр в сфере городского хозяйства» Евгений Балашов на фоне 95-тысячного указателя на проспекте 
Маршала Жукова, 1

Мы по-прежнему верны классике 
198 лет назад, 26 октября 
1824 года, Московский Им-
ператорский театр дал пер-
вое представление в доме 
купца В. В. Варгина на Пе-
тровской площади. Так нача-
лась история великого Мало-
го театра.

Петровской, кстати, прежде 
называлась хорошо известная 
нам Театральная площадь. 
— Для Малого теа-
тра это особый 
день, — рассказы-
вает художествен-
ный руководитель 
Государственного 
академического 
Малого театра Рос-
сии Юрий Соло-
мин (на фото). — 
Уже почти два века прошло 
с того дня, когда тут прозвуча-
ла специально написанная для 
открытия театра увертюра 
композитора Алексея Вер-
стовского и зрители увидели 
«новое драматическое рыцар-

ское представление-балет» 
«Лилия Нарбонская, или Обет 
рыцаря», сочинение князя 
Шаховского и балетмейстера 
Дидло. Об этом событии под-
робно писали «Московские 
ведомости». Так и появился 
старый «малый Театр». При-
чем слово «Театр» писалось 
тогда с большой буквы, а «ма-
лый» — с маленькой. 
...За этим театром быстро за-

крепилась слава 
«второго универ-
ситета» за его при-
верженность высо-
кой литературе 
и воспитание вку-
сов публики — на-
столько сильное 
влияние он оказы-
вал на духовную 

жизнь общества. 
— Станиславский говорил, 
что Малый театр стал тем ры-
чагом, который управлял ду-
ховной, интеллектуальной 
стороной нашей жизни, и до-
бавлял: «Когда меня спраши-

вают, где я получил свое обра-
зование, я отвечаю: «В семье 
и в московском Малом теа-
тре», — рассказывает Юрий 
Мефодьевич. — А Михаил 
Иванович Царев, долгие годы 
бывший директором и худо-
жественным руководителем 
театра, любил повторять, что 
Малый театр — это большой 
корабль. Это очень точно. 
В нашей жизни возможны 
и штормы, и ветры, но он под-
нимает паруса и идет вперед.  

...На легендарной сцене впер-
вые были поставлены многие 
произведения крупнейших 
русских писателей — Пушки-
на, Лермонтова, Грибоедова, 
Гоголя, Тургенева... Кроме то-
го, Малый театр дал сцениче-
скую жизнь всем 48 пьесам 
великого русского драматур-
га Александра Николаевича 
Островского. 
Юрий Соломин рассказал нам 
и о планах Малого театра на 
ближайшее время: 

— 200-летие Островского мы 
в театре с размахом будем от-
мечать в 2023 году, в том числе 
поставив и несколько спекта-
клей по его пьесам. В конце 
прошлого сезона вышла «Же-
нитьба Бальзаминова», пре-
мьеры спектаклей «На бойком 
месте», «Горячее сердце» 
и «Гроза» — впереди. В начале 
года у нас пройдет режиссер-
ская лаборатория, а в апреле 
состоится XIII фестиваль 
«Островский в Доме Остров-
ского». Хочу напомнить зна-
чимую для всех нас фразу 
Островского: «Без театра нет 
нации». Как важно понимать 
ее в наше время. 
Сегодня, как и всегда, основу 
репертуара театра составля-
ют произведения русской 
и зарубежной классики. В но-
вом сезоне он пополнится 
«Женитьбой Фигаро» Бомар-
ше и «Свадьбой Кречинского» 
А. В. Сухово-Кобылина.  
ОЛЬГА КУЗЬМИНА
edit@vm.ru

Поддерживаем семьи 
мобилизованных
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) выступил 
на заседании нового коорди-
национного совета по обе-
спечению потребностей во-
еннослужащих России.

В фокусе внимания — соци-
альная поддержка семей мо-
билизованных. Ее оказывают 
как Москва, так и регионы. 
При этом во многих областях 
уже приняты необходимые 
адресные меры.
— Это материальная, юриди-
ческая, психологическая по-
мощь, устройство детей в дет-
ские сады и школы, а также 
при необходимости поиск ра-
боты и повышение квалифи-
кации жен призванных по мо-
билизации, — перечислил 
Сергей Собянин. — Всю эту 
работу мы будем системно ве-
сти с субъектами и правитель-
ством Российской Федерации. 
Власти многих субъектов ра-
нее объявили о региональных 
выплатах мобилизованным 
в дополнение к федеральной 
поддержке. А согласно прези-
дентскому указу ежемесячное 
денежное довольствие мо-
билизованных должно со-
ставлять минимум 195 тысяч 
рублей.
Также Сергей Собянин в ходе 
заседания призвал обеспе-
чить в приграничных регио-

нах дополнительные меры 
безопасности. 
— В большинстве субъектов 
эта работа идет в спокойном 
плановом режиме, без каких-
то экстренных мер, — отме-
тил мэр Москвы. — А в при-
граничных регионах необхо-
димы меры дополнительного 
реагирования.
Речь, по его словам, идет пре-
жде всего о Белгородской об-
ласти, где часты провокации 
со стороны Украины.
Кроме того, Сергей Собянин 
объявил в ходе заседания, что 
ряд регионов содействуют 
Минобороны РФ и включи-
лись в строительство военных 
сооружений. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

МЭР РАССКАЗАЛ О ДОРОГАХ 
ТИНАО ➔ СТР. 2

Правительство Москвы 
утвердило названия 
для 68 улиц на террито-
рии ТиНАО. Комиссия 
по наименованию терри-
ториальных единиц 
за четыре года рассмо-
трела более 500 вари-
антов названий, и это 
только начало. 
Присваивать улицам 
имена знаменитых лю-
дей можно через 10 лет 
после их смерти.
В ближайшие годы к су-
ществующим 5,5 тыся-
чи улиц Москвы приба-
вятся сотни новых.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Ежедневный деловой выпуск

Инфраструктура 
для электромобилей
В столице продолжают раз-
вивать экологичный транс-
порт и сопутствующую ин-
фраструктуру. Производите-
ли готовы выпустить около 
500 станций для электромо-
билей, сообщил глава Де-
партамента инвестиционной 
и промышленной политики 
Владислав Овчин-
ский (на фото).

— Электротранс-
порт сегодня при-
обретает особую 
значимость, а за-
рядные станции 
для его эксплуата-
ции становятся 
обязательным элементом ин-
фраструктуры современных 
городов, — подчеркнул глава 
ведомства.
Инновационные зарядные 
станции, адаптированные 
к различным климатическим 

условиям, разработал москов-
ский производитель высоко-
технологичного оборудования 
корпорация «САГА». На счету 
компании создание банкома-
тов, платежных терминалов, 
билетных аппаратов и др. Вос-
пользоваться зарядными стан-
циями смогут как компании 

(модели легко ин-
тегрируются с оте-
чественными опе-
раторами зарядной 
инфраструктуры), 
так и частные лица. 
В моделях предус-
мотрена возмож-
ность управлять 
зарядкой электро-

мобиля с помощью мобильно-
го приложения.
ИРИНА ПЕТРОВА
edit@vm.ru 

О РАЗВИТИИ ПРЕДПРИЯТИЙ 
СЗАО ➔ СТР. 7
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Датой основания одного из старейших театров России, Го-
сударственного Академического Малого театра, считается 
26 октября 1824 года. Для театра было специально пере-
строено здание особняка купца В. Варгина, а в 1838–1840 го-
дах архитектор К. Тон достроил здание до современного 
объема, полностью изменив его внутреннюю планировку. 
В разные годы тут играли такие звезды, как П. Мочалов, 
М. Щепкин (бывший крепостной), М. Ермолова, В. Пашен-
ная, династия Садовских, Е. Гоголева, А.Южин, М. Царев.   
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Снегоуборщики 
подготовили к работе
Коммунальную технику пе-
ревели на зимний режим ра-
боты. Вчера об этом сообщил 
заместитель мэра Москвы 
по вопросам жилищно-ком-
мунального хозяйства и бла-
гоустройства Петр Бирюков 
(на фото). 

Техника москов-
ских коммуналь-
щиков преимуще-
ственно всесезон-
ная. При замене 
тех или иных моду-
лей можно быстро 
превратить поли-
вомоечную маши-
ну в снегоуборщик. 
— В соответствии с погодны-
ми условиями коммунальная 
техника переведена на зим-
ний режим работы. Ранее она 
была полностью подготовле-
на к сезону, прошла диагно-
стику, при необходимости — 
ремонт и модернизацию, — 
отметил Петр Бирюков. 
Осенью, когда холода уже не 
за горами, на коммунальную 
технику устанавливают на-
весное плужно-щеточное обо-
рудование для уборки снега. 
На поливомоечные машины 
ставят распределители твер-
дых и жидких противоголо-
ледных материалов. 
Как отметил Петр Бирюков, 
этой зимой убирать город бу-
дут более 10 тысяч единиц до-
рожно-уборочной техники. 
Также задействуют 43 тысячи 
единиц средств малой меха-
низации, в частности неболь-
шие ручные роторные снегоу-
борщики, которые активно 

применяют для расчистки 
тротуаров и пешеходных до-
рожек в парках. 
Часть парка коммунальной 
техники используют только 
зимой. Линейные снегопо-
грузчики, автогрейдеры, ро-
торные снегоочистители, мо-

бильные снегопла-
вильные установки 
расконсервирова-
ли после летней 
«спячки». 
В пресс-службе 
Комплекса город-
ского хозяйства 
также сообщили, 
что на особо опас-

ных участках МКАД и в Новой 
Москве, как и в прошлые го-
ды, организуют круглосуточ-
ное дежурство тягачей. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Дешевеют стройматериалы, 
бытовая техника и авиабилеты 

Нарушений правил парковки 
стало существенно меньше 

Вчера заместитель мэра 
Москвы по вопросам 
экономической политики 
и имущественно-земельных 
отношений Владимир 
Ефимов рассказал о сниже-
нии потребительских цен.

В столице продолжается кор-
рекция цен после весеннего 
потребительского ажиотажа. 
В июле и августе цены в Мо-
скве снизились на 0,4 процен-
та по сравнению с предыду-
щими месяцами, а в сентябре 
стоимость товаров и услуг 
упала на 0,1 процента. 
— Главными причинами этого 
стали удешевление сезонной 
плодоовощной продукции, 

а также укрепление курса руб-
ля и сдержанное потребитель-
ское поведение, — отметил 
Владимир Ефимов.
Подешевела прежде всего 
плодоовощная продукция, 
а также стройматериалы, бы-
товая техника и электроника. 
Так, из овощей максимальное 
снижение цен отмечено на 
лук и капусту. Из непродо-
вольственных товаров более 
всего потеряли в цене метал-
лочерепица, ноутбуки, теле-
визоры. Среди услуг больше 
всего подешевели авиапере-
леты: цены на них снизились 
на 19,1 процента.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера «Московскому паркин-
гу» исполнилось десять лет. 
Итоги работы подвел зам-
мэра Москвы, руководитель 
Департамента транспорта 
и развития дорожно-транс-
портной инфраструктуры 
Максим Ликсутов. 

Уже десять лет специалисты 
этого учреждения организу-
ют парковки в Москве, делая 
город удобнее и безопаснее 
для всех участников дорожно-
го движения. 
— Благодаря им на улицах 
больше нет хаотично припар-
кованных машин. Пешеходы 
и городской транспорт могут 
передвигаться без особых 
трудностей, а автомобили-

сты — легко найти свободное 
парковочное место и опла-
тить его любым удобным спо-
собом. Спасибо коллегам за 
их ежедневный труд на благо 
города,  — отметил Максим 
Ликсутов.
Встретить парковку в два-три 
ряда в городе практически не-
возможно. Кроме того, маши-
ны не стоят на тротуарах и пе-
шеходных переходах. Обора-
чиваемость парковок вырос-
ла в 4,5 раза, а количество 
нарушений правил парковки 
снизилось на 64 процента. 
Сейчас в городе доступно 
93,5 тысячи мест на уличных 
платных парковках.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера оргкомитет проекта 
«Юный полярник» принял 
решение провести конкурс 
во всех общеобразователь-
ных школах города. 

Северный полюс — далекий, 
потаенный, суровый край. Во 
все времена Арктика, как 
и все труднодоступное, мани-
ла исследователей, авантюри-
стов, бесстрашных работяг 
и романтиков. Полярники 
еще относительно недавно 
были кем-то вроде космонав-
тов — все в детстве хотели 
ими стать, но на деле станови-
лись единицы. 
Сегодня интерес к Русскому 
Северу вновь возвращается. 
Стимулировать этот интерес 
как раз призван проект 
«Юный полярник», реализо-
ванный в это году в трех пи-
лотных школах Северо-Вос-
точного округа Москвы при 
участии Мосгордумы, Русско-
го географического общества, 
правительства Москвы и го-
скорпорации «Росатом».
Ребята слушали лекции про-
фессиональных ученых, за-
щищали свои тематические 
проекты, посвященные иссле-
дованию Севера. 
Победителем проекта «Юный 
полярник» стал восьмикласс-
ник из школы № 285 имени 
Молодцова Егор Карпушин. 
Он отправился в экспедицию 
на Северный полюс на атом-
ном ледоколе. 
— Эта поездка очень ценна 
для меня. Тот опыт и знания, 
которые я получил, пригодят-
ся мне на протяжении всей 

жизни. Да и любоваться вида-
ми природы — это неописуе-
мо! Я хочу пожелать будущим 
участникам удачи и побе-
ды, — сказал Егор Карпушин. 
Теперь проект «Юный поляр-
ник» расширяет границы. 
Принять в нем участие смогут 
учащиеся всех московских 
школ. 
— В прошлом году в конкурсе 
приняли участие 500 школь-
ников всего лишь из трех об-
разовательных комплексов 
Северо-Восточного округа 
столицы. Так как в этом году 
мы будем проводить конкурс 
на территории всего города, 

думаю, что участников будет 
как минимум в десять раз 
больше, — сказал председа-
тель Мосгордумы Алексей 
Шапошников. 
Как отметил заместитель ру-
ководителя столичного Де-
партамента образования 
и науки Илья Новокрещенов, 
в этом году принять участие 
в проекте «Юный полярник» 
смогут школьники всех воз-
растов, за исключением вы-
пускников. 
Регистрация на конкурс нача-
лась вчера на сайте https: 
konkurs.mosmetod.ru и закон-
чится 23 ноября.

Участников конкурса ждет 
курс лекций. Причем после 
каждой лекции у них будет 
обязательное творческое за-
дание. Таким образом будут 
выявлены лучшие из лучших.  
Главный приз конкурса оста-
нется прежним — участие 
в экспедиции на Северный по-
люс. На данный момент об-
суждается вопрос, поедет ли 
в это увлекательное и позна-
вательное путешествие один 
человек или это будет группа 
победителей конкурса «Юный 
полярник».  
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Победителя городского конкурса ждет 
увлекательная арктическая экспедиция

Вчера 12:17 Медсестра Галина Ноженко тренируется ставить капельницу на полигоне 
в Сокольниках — ее действия должны быть отработаны до автоматизма

27 мая 2022 года. Слева направо: зампредседателя Мосгордумы Степан Орлов, директор проекта 
департамента коммуникаций госкорпорации «Росатом» Константин Рудер, победитель проекта 
«Юный полярник» Егор Карпушин и председатель Мосгордумы Алексей Шапошников 
на награждении в парадном зале Московского парламентского центра

Сотрудники скорой помощи 
проходят тщательный отбор
Вчера на тренировочном по-
лигоне в Сокольниках стар-
товали тренинги для медсе-
стер скоропомощных ком-
плексов. Специалисты Де-
партамента здравоохранения 
рассказали «ВМ», как идет 
отработка профессиональ-
ных навыков.

В Москве проходит масштаб-
ная программа по набору пер-
сонала для скоропомощных 
стационарных комплексов, 
которые будут созданы на ба-
зе шести столичных больниц 
в 2023 году. Каждый потенци-
альный сотрудник должен 
пройти многоэтапный про-
цесс отбора. Один из них — 
в Медицинском колледже 
№ 7. Там созданы все условия: 
есть симуляционное и меди-
цинское оборудование, учеб-
ные и компьютерные классы, 
рабочие станции для провер-
ки практических навыков 
и компетенций.
— Процедура оценки, кото-
рую проходят медсестры, 
включает три этапа: проверку 
теоретических знаний в фор-
мате компьютерного тестиро-
вания, демонстрацию прак-
тических навыков по специ-
альности, а также решение 
ситуационных задач, осно-
ванных на клинических ситу-
ациях. Весь процесс занимает 
порядка пяти часов и прохо-
дит в один день, — рассказали 
в департаменте.

Но перед тем как приступить 
к испытаниям, медсестры тре-
нируются. Один из кандидатов 
на работу в скоропомощном 
комплексе — Анжела Яблонце-
ва. Она планирует занять 
должность старшей медсестры 
скоропомощного стационар-
ного комплекса Городской 
клинической больницы № 1 
им. Н. И. Пирогова. По мне-
нию Анжелы, потренировать 
свои навыки даже опытному 
специалисту всегда полезно.
— Какой бы профессиональ-
ный опыт ни был у медсестры, 
всегда есть то, что можно 
улучшить, — сказала она. — 
Каждая манипуляция должна 
быть не только отработана 
до автоматизма, но и быть 
максимально эффективной. 
В этом помогают стандартные 
операционные процедуры, 
которые создавались на осно-
ве оптимального порядка дей-
ствий в каждом конкретном 
случае. 
Медсестра уточнила, что от-
рабатываются даже такие 
простые действия, как наде-
вание перчаток, обработка 
инструментов или различные 
процедуры по уходу за паци-
ентом.
— Учитывая особенности ра-
боты скоропомощных ком-
плексов, куда будут поступать 
только экстренные пациенты, 
важность такой подготовки 
невозможно переоценить, — 
подчеркнула Анжела. 

Галина Ноженко работает 
медсестрой оперблока Город-
ской клинической больницы 
№ 15 им. О. М. Филатова. Она 
тоже перейдет в скоропомощ-
ной комплекс после его от-
крытия. 
— Учат нас очень интенсивно, 
основной упор — на практи-
ку, — добавила она. — Впере-
ди нас ждут теоретические 
занятия — тренинги по стрес-
соустойчивости, коммуника-
бельности, организации ра-
боты в скоропомощном ком-
плексе и по ряду других на-
правлений. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

23 января 2020 года. Слева направо: заместитель мэра Максим Ликсутов, руководитель Департамента развития новых территорий Владимир Жидкин, мэр Москвы 
Сергей Собянин, заместитель мэра Андрей Бочкарев и заместитель гендиректора «РЖД» Олег Тони открыли платформу МЦД-2 Остафьево

Сергей Собянин: Удобная 
дорога до станции

Трасса протяженностью 11 ки-
лометров связала населенные 
пункты Новой Москвы. Маги-
страль протянули внутри по-
селения Воскресенское, через 
район Южное Бутово и город 
Щербинку.
— Дорога серьезно разгрузит 
существующую улично-до-

рожную сеть и сократит мест-
ным жителям время в пути, — 
отметил Сергей Собянин. — 
Горожане с прошлого года 
могут без пересадок доби-
раться к остановкам Курского 
направления Московской же-
лезной дороги и к станциям 
Бутовской линии метро на 
маршрутах общественного 
транспорта. 
Кроме того, по его словам, жи-
тели деревень Язово, Карака-
шево, участники садовых то-
вариществ, а также самого 
поселка Воскресенское теперь 
получили прямую связь со 
станцией второго Московско-
го центрального диаметра 
«Щербинка» и с социальными 
объектами в округе.
Как добавил заместитель мэ-
ра Москвы по вопросам гра-
достроительной политики 
и строительства Андрей Боч-
карев, построенная трасса 
обеспечит работу новых 
маршрутов общественного 
транспорта, в том числе от 

центра поселка Воскресен-
ское к детско-взрослой поли-
клинике, детсаду и садовому 
товариществу, которые соеди-
нила между собой также вве-
денная недавно автомобиль-
ная дорога «Поселок Воскре-
сенское — улица Централь-
ная — СНТ «Бархатная роща».
Новая дорога оборудована со-
временной автоматической 
системой управления дорож-
ным движением, 16 светофо-
рами.
— Движение по трассе орга-
низовано по четырем поло-
сам — по две в каждую сторо-
ну. Рядом обустроили тротуа-
ры, предусмотрели «карма-
ны» для остановок, — написал 
в соцсетях Сергей Собянин. 
В рамках проекта дорожники 
реконструировали мост через 
реку Цыганку с возведением 
пешеходного мостика, выпол-
нили реконструкцию плоти-
ны. Завершив строительство 
дороги и монтаж объектов 
инфраструктуры, рабочие вы-

полнили благоустройство 
прилегающей территории. 
Высажено 770 деревьев, око-
ло 20 тысяч кустарников, обо-
рудовано более 400 тысяч ква-
дратных метров газона. Также 
оборудованы детские пло-
щадки и места для отдыха, 
благоустроена набережная 
реки Цыганки со строитель-
ством улично-тропиночной 
сети вокруг пруда. 
В свою очередь, Сергей Собя-
нин добавил, что за счет пере-
распределения транспортных 
потоков после ввода трассы 
существенно снизится также 
нагрузка на Калужское и Вар-
шавское шоссе.
— Всего с момента присоеди-
нения новых территорий 
к столице в ТиНАО построили 
больше 350 километров до-
рог. До конца 2023 года здесь 
планируем ввести в эксплуа-
тацию еще 70 километров, — 
заявил Сергей Собянин.
Глава города отметил, что 
присоединенные территории 

развиваются комплексно. По-
мимо строительства дорог, 
идет возведение станций ме-
трополитена и обустройство 
остановок Московских цен-
тральных диаметров. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин рассказал 
в социальных 
сетях о запуске 
движения по до-
роге «Воскресен-
ское — Карака-
шево — Щер-
бинка». 

день мэра

Трассу «Воскресенское — 
Каракашево — Щербин-
ка» начали строить 
в 2019 году. Первый уча-
сток дороги протяженно-
стью три километра вве-
ден в эксплуатацию 
в июне 2021 года. Он сое-
динил Остафьевское шос-
се в Щербинке с Чечер-
ским проездом в районе 
Южное Бутово. Строи-
тельство трассы позволя-
ет снизить нагрузку на ряд 
местных дорог. 

кстати

ЕЛЕНА ЕФРЕМОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА ЗДРАВООХРАНЕНИЯ 
ГОРОДА МОСКВЫ

Стандартные операционные 
процедуры — образец, кото-
рому должны соответствовать 
любые действия среднего 
медперсонала при выполне-
нии обязанностей. Примени-
тельно к работе в скоропо-
мощных комплексах требова-
ния при создании таких про-
цедур были более высокими. 
Каждая манипуляция или 
процесс были разбиты 
на последовательные этапы. 
После этого эксперты опреде-
лили оптимальный порядок 
их выполнения.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Противогололедные ма-
териалы в Москве хранят-
ся на специальных базах. 
Коммунальная техника 
приезжает туда для по-
полнения запасов. Со-
бранный на улицах горо-
да снег утилизируют 
на снегосплавных пунк-
тах. В этом году к сезону 
подготовили 56 стацио-
нарных пункта, общая 
мощность которых позво-
ляет утилизировать около 
650 тысяч кубических 
метров снега в сутки. 
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Островок 
безмятежности

Мое знакомство с районом Куркино 
состоялось осенью 2017 года. Причи-
ной тому послужил переход на новое 
место работы. Признаюсь, район сра-
зу нашел отклик в моей душе, при-
влекли внимание архитектура и прин-
цип застройки. Куркино выгодно от-
личалось от всех районов Москвы, 
в которых мне довелось бывать. 
Разряженная застройка и преоблада-

ющее число не столь многоэтажных домов, а местами до-
мов с разным количеством этажей визуально расширяют 
горизонт и позволяют ощутить просторы России даже 
в условиях мегаполиса. Думая о Куркине, в моем созна-
нии возникает образ оазиса спокойствия и островка без-
мятежности. Район как будто создан для любителей пе-
ших прогулок. Атмосфера, царящая здесь зимой, застав-
ляет поверить в новогоднюю сказку даже самых серьез-
ных людей, а с наступлением тепла район затягивает 
пышная зелень. В мае и июне здесь особенно приятно 
наслаждаться запахом сирени, зацве-
тающей на улице Соловьиная Роща. 
Отдельного внимания достойны при-
домовые клумбы, пестрящие буй-
ством красок, и аккуратно подстри-
женные газоны вдоль дорог. 
В районе расположено четыре парка: 
«Природный парк Куркино», «Дубра-
ва», «Четыре стихии» и Ярмарочная 
площадка, выполненная в японском 
стиле. Все они были недавно созданы 
либо отреставрированы. 
Теплыми летними вечерами я отдаю 
предпочтение парку «Четыре стихии», 
включенному в 2019 году в программу 
городского благоустройства «Мой 
район». Люблю расположиться в беседке на возвышенно-
сти и наблюдать за тем, как бурлит жизнь в 3-м микрорай-
оне: малыши под присмотром родителей играют на дет-
ских площадках, а подростки набивают мяч, расположив-
шись в амфитеатре кружком. Также в районе есть уни-
кальная Московская школа гольфа с невероятным по 
красоте ландшафтом. 
А для ценителей исторических сооружений здесь распо-
ложился архитектурно-парковый ансамбль храма Влади-
мирской иконы Божией Матери в Куркине. Храм является 
действующим, в нем регулярно проводятся службы. 
Но, несмотря на все вышесказанное, самой большой цен-
ностью и богатством района являются его жители, кото-
рые любят и трепетно относятся к своему дому. В районе 
Куркино очень много молодых семей и детей. Район стре-
мится соответствовать запросам, поступающим от его 
жителей. Так, сегодня в Куркине функционируют четыре 
государственных школьных образовательных комплекса, 
а для представителей серебряного возраста помимо су-
ществовавшей ранее социальной инфраструктуры от-
крыт Центр московского долголетия на улице Соловьиная 
Роща. Это пространство с комфортными условиями для 
самоорганизации представителей серебряного возраста, 
позволяющее им выбрать занятие по душе либо вопло-
тить в реальность свои замыслы и сплотить вокруг себя 
единомышленников. Я убежден, что район Куркино 
с каждым годом будет становиться краше и комфортнее.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЮСУП 
ГАЗДИЕВ
ЗАВЕДУЮЩИЙ 
ФИЛИАЛОМ 
КУРКИНО 
ТЦСО ТУШИНО 

мнение

Маленькие пациенты играют, 
ожидая приема педиатра 

Детская поликлиника на Вят-
ской улице построена в рам-
ках Адресной инвестицион-
ной программы Москвы. 
Внешне она выделяется на 
фоне других зданий — сразу 
видно, что это какой-то совре-
менный медицинский центр. 
Территория поликлиники 
огорожена забором, во вну-
тренней части двора сделана 
комфортная зона для прогу-
лок с детьми: есть лавочки, 
игровые комплексы. Кроме 
того, выполнено озеленение, 
высажены деревья и кустар-
ники.
— Само здание — четырех-
этажное, его площадь состав-
ляет 4,6 тысячи квадратных 
метров, — рассказала глав-
ный врач поликлиники Свет-
лана Павлова.
Раньше этот филиал распола-
гался на первом этаже жилого 
дома 1950-х годов постройки. 
Главврач отметила, что те по-
мещения уже совсем не отве-
чали современным требова-
ниям.
— В сравнении с тем, как было 
раньше, новая поликлини-
ка — это настоящий дво-
рец! — подчеркнула Светлана 
Павлова. — Площадь детской 
поликлиники увеличилась 
в четыре раза, что позволило 
полностью обновить оборудо-
вание, организовать кабине-

ты всех необходимых специа-
листов и создать комфортные 
условия для медицинского 
персонала и пациентов.
Построено здание по новому 
московскому стандарту, ко-
торый подразумевает и со-
временную внешнюю отдел-
ку, и внутреннее наполнение. 
В частности, зонирование 
поликлиники сделано по-
умному. 
— На первом этаже располо-
жены самые востребованные 
кабинеты — дежурный врач, 
выдача справок и больнич-
ных, кабинет вакцинопрофи-
лактики, забор крови, — уточ-
нила главный врач. — При 
входе посетители могут оста-

вить коляску в специальном 
помещении.
В холле первого этажа также 
оборудована большая игро-
вая зона — стоят столики 
с раскрасками и карандаша-
ми, детские домики.
— На втором этаже ведут при-
ем педиатры. Там тоже есть 
игровая зона. Кроме того, 
у нас организована электрон-
ная очередь — везде висят 
экраны, с помощью которых 
пациенты могут узнать, когда 
им нужно зайти в кабинет 
врача, — добавила Светлана 
Павлова. 
К слову, попасть в кабинет без 
очереди или разрешения док-
тора больше не выйдет. Все 

двери оснащены электрон-
ным замком. Чтобы открыть 
их, врач должен нажать на 
кнопку.
Третий этаж отведен про-
фильным специалистам — 
ЛОРу, офтальмологу, невро-
логу, хирургу. Там же есть ка-
бинет УЗИ, лечебной физкуль-
туры.
— А еще у нас появился рент-
ген. Раньше его не было, так 
как в жилом доме нельзя уста-
навливать такие приборы, — 
рассказал заведующий педиа-
трическим отделением Нико-
лай Ермолин.
От новой поликлиники он 
в восторге. Говорит, что она 
превзошла все его ожидания.

С этим мнением согласна 
и жительница Савеловского 
района Екатерина Никулина. 
Она пришла к педиатру вме-
сте с дочкой Валентиной.
— Очень нравится новое зда-
ние, — поделилась она. — 
Светлое, чистое, очень много 
развлечений для ребенка, вез-
де стоят кулеры с водой, есть 
комната матери и ребенка.
К специалисту на плановый 
прием пришел и москвич 
Алексей Корсаков вместе с сы-
ном Тимофеем. 
— После решили погулять на 
площадке возле поликлини-
ки, — сказал он.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В Савеловском 
районе открыл-
ся филиал № 3 
Детской город-
ской поликли-
ники № 39. Вче-
ра медработни-
ки и пациенты 
поделились сво-
ими впечатле-
ниями о новом 
здании. 

здравоохранение

Вчера 10:08 Москвичка Екатерина Никулина рисует вместе с дочкой Валентиной на первом этаже нового здания филиала № 3 детской городской поликлиники № 39 
в Савеловском районе сразу после консультации у заведующего педиатрическим отделением Николая Ермолина

Обновленная библиотека стала 
культурным и досуговым центром

Уличные художники посвятили свою 
работу исследователю морских глубин

В единственной в Южнопор-
товом районе библиотеке 
№ 121 открылся коворкинг. 
Вчера там побывала «ВМ» 
и оценила удобства компью-
терного класса, бесплатный 
интернет и огромный 
библио течный фонд, состоя-
щий почти из 23 тысяч книг.

Просторный читальный зал 
с высокими потолками и боль-
шими окнами, многочислен-
ные стеллажи с книгами, от-
крытое пространство для за-
нятий по интересам и удобная 
рабочая зона с компьютера-
ми. Неудивительно, что от-
крывшаяся в марте после 
ремонта библиотека стала ме-
стом притяжения жителей 
района.
— За полгода в библиотеку за-
писались порядка пятисот че-
ловек, но благодаря единому 
читательскому билету на на-
ши мероприятия приходят 
жители и других районов сто-
лицы, — рассказывает заведу-
ющая библиотечным класте-
ром Южнопортового района 
Гоар Арутюнян. — У нас уже 
стали традиционными суб-
ботние музыкальные вечера, 
где выступают начинающие 

музыканты, и творческие 
встречи с состоявшимися ар-
тистами из Театра на Таганке 
и «Геликон-оперы».
Пока взрослые участвуют 
в мероприятии, дети могут 
читать, играть, рисовать, по-
сещать мастер-классы в дет-
ском зале, который открыли 
по просьбе жителей.
— Сегодня библиотека № 121 
соответствует всем критери-

ям городского стандарта та-
ких учреждений, — отмечает 
гендиректор «Объединения 
культурных центров Юго-Вос-
точного административного 
округа» Татьяна Зоря. — Сли-
яние культурных центров 
и библиотек дает уникальное 
общественное пространство 
в шаговой доступности, где 
каждый житель может полу-
чить необходимую услугу. 

Здесь можно поработать и от-
дохнуть, обучиться игре на 
фортепиано или гитаре, за-
няться китайской живописью 
или карате. В наших планах во 
всех 66 пространствах округа 
создать ТОП-5 услуг — это 
изобразительное и театраль-
ное искусство, хореография, 
вокал и английский язык. 
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
а.kamilova@vm.ru

На трансформаторной под-
станции в Южном Медведко-
ве появилось граффити 
с океанографом Юлием Шо-
кальским.

Обычная трансформаторная 
подстанция стала новым рай-
онным арт-объектом. Ее сте-
ны теперь раскрашены про-
фессиональными граффити-
художниками. 
Компас показывает верное 
направление — северо-вос-
ток. Рядом на цветных волнах 
покачивается огромный ска-
зочный корабль. Его паруса 
надуты, о синий бок ударяется 
вода. Еще миг, и он причалит 
у местных берегов. 
На другой стороне трансфор-
маторной подстанции из мор-
ских глубин выныривает 
огромный кит. Он слегка су-
ров и словно задумчив. Волны 
раскачивают и его. Рядом на-
рисован штурвал. По задумке 
художников, главный атрибут 
корабля — символ изучения 
морей и океанов.
«Океанограф, географ, иссле-
дователь» — три емких слова 
характеризуют знаменитого 
Юлия Шокальского. Его годы 
жизни — 1856–1940 — вписа-

ны над голубыми вершинами 
гор. Так у местных жителей 
будет повод и для гордости, 
и для желания узнавать что-
то новое о жизни человека, 
в честь которого назван про-
езд на северо-востоке сто-
лицы.
— Он был председателем Рус-
ского географического обще-
ства, — уверенно отвечает на 
вопрос о Юлии Шокальском 

местная жительница Мадина 
Джиоева. 
— Красивое граффити полу-
чилось, — добавляет ее сосед 
Петр Васильев. 
В свою очередь в пресс-службе 
Комплекса городского хозяй-
ства добавили, что работа по 
украшению трансформатор-
ных подстанций продолжает-
ся. Так, на улице Сухонской 
скоро появится портрет путе-

шественника Семена Дежне-
ва, на территории «Школы 
Марьина Роща имени Орло-
ва» на подстанцию нанесут 
названия химических элемен-
тов и соединений, а трансфор-
маторную подстанцию школы 
№ 1539 в Алексеевском райо-
не оформят в красочной поли-
гональной стилистике.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Мы продолжаем новую, постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Как развивается и благоустраивается Куркино, какие новшества ждут маленьких пациентов и их родителей в филиале 
детской поликлиники в Савеловском районе, как единственная библиотека в Южнопортовом превратилась в культурно-досуговый центр, читайте на этой странице. 

Благоустроенный сквер приведет
к смотровым площадкам

Новоселы получат 
комфортное жилье

В РАЙОНЕ 
ПЕЧАТНИКИ 
ПОЧТИ 
ЗАВЕРШИЛОСЬ 
СОЗДАНИЕ 
НАРОДНОГО 
ПАРКА ВДОЛЬ 
УЛИЦЫ 
ГУРЬЯНОВА

70
ЮНЫХ 
МОСКВИЧЕЙ 
ПОЛУЧИЛИ 
ПАСПОРТА 
В МУЗЕЕ ПОБЕДЫ

Фасады особняка 
отремонтировали

Вдохновиться 
творчеством Шагала

В районе Бибирево благоустроили сквер, который тянется 
вдоль Мелиховской и Белозерской улиц. Покрытие дорож-
ки на главной аллее заменили, также сделали комфортные 
тропинки. Вдоль Мелиховской улицы обустроили проме-
над, по которому можно дойти до смотровой площадки 
на высоком берегу реки Самотеки. Еще одна смотровая 
площадка появилась около входа в Алтуфьевский заказник. 
На пересечении Мелиховской и Белозерской улиц постави-
ли качели, скамейки, обустроили спортивные и детские 
игровые зоны. До конца осени в сквере высадят деревья.

В районе Люблино по программе рено-
вации простоят дом на Краснодарской 
улице. В трех корпусах будет 524 кварти-
ры. Все — с улучшенной отделкой. 
На первых этажах, помимо комнаты 
консьержа, оставят места для колясок. 
Прилегающую территорию благоустро-
ят. Во дворе установят детские и спор-
тивные площадки, оборудуют места 
для отдыха и парковки автомобилей.

Специалисты провели плановые работы 
по ремонту фасадов особняка Маргари-
ты Морозовой на Смоленском бульваре. 
Старинное здание в Хамовниках отре-
ставрировали несколько лет назад. С тех 
пор на гладкой штукатурной поверхно-
сти фасадов и лепном декоре появились 
трещины, кое-где вздулась краска. Ма-
стера расчистили поврежденные места, 
все заделали и заново покрасили.

Сегодня в галерее «Беляево» открыва-
ется выставка «Великое искусство ря-
дом. Шагал». Экспозиция приурочена 
к 135-летию со дня рождения Марка 
Шагала. Посетители увидят произве-
дения тиражной графики художника, 
а также работы Анри Матисса, Пабло 
Пикассо, Жоана Миро и Сальвадора 
Дали. Выставку дополнят картины со-
временных авторов.

Сегодня Московская канатная дорога переходит на осенне-зимний режим 
работы. При этом цена проездного билета остается прежней.местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

Вчера 11:52 Москвичка Екатерина Дроздова любуется 
граффити в честь исследователя Юлия Шокальского

Вчера 14:20 Генеральный директор «Объединение 
культурных центров ЮВАО» Татьяна Зоря в библиотеке № 121 

АНАСТАСИЯ РАКОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ
ПО ВОПРОСАМ СОЦИАЛЬНОГО 
РАЗВИТИЯ

Мы продолжаем реализацию 
двух крупнейших программ 
модернизации амбулаторного 
звена — капитальный ремонт 
половины всех поликлиник 
столицы и строительство 
30новых. С 2020 года мы уже 
завершили реконструкцию 
66 зданий и построили 11но-
вых амбулаторий. Среди 
них — две построенные дет-
ские поликлиники в Кунцеве 
и Савеловском районе, они на-
чали прием.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Объединение культурных 
центров Юго-Восточного 
административного окру-
га Москвы включает в се-
бя 32 библиотеки 
и 5 культурных центров 
в каждом районе округа. 
А также 66 современных 
пространств — концерт-
ные, репетиционные ивы-
ставочные залы, краевед-
ческие библиоцентры. 
Особое место в объедине-
нии занимают современ-
ные медиацентры, кото-
рые пользуются популяр-
ностью у жителей.

кстати

ЕЛЕНА ПОЛТОРАК
ДИРЕКТОР ДЕПАРТАМЕНТА ПО СВЯЗЯМ 
С ОБЩЕСТВЕННОСТЬЮ ПАО РОССЕТИ 
МОСКОВСКИЙ РЕГИОН

К нам обратились ребята 
из компании «Украсим город!» 
с предложением в качестве те-
мы взять тему науки, океано-
графии. Мы были рады. 
Их вдохновило наименование 
улицы, на которой расположен 
объект. Юлий Михайлович Шо-
кальский — это знаменитый 
океанограф, 110-летний юби-
лей которого отмечает город. 
Подать заявку на участие 
в данном проекте могут любые 
художники. Украсить планиру-
ется еще пять трансформатор-
ных подстанций. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Вчера 12:55 Доброволец Елена Мусабаева раскладывает коробки с гумпомощью, которые 
собрали студенты и сотрудники МГТУ имени Н. Э. Баумана вместе с москвичами

Вводят новый способ 
безналичной оплаты
Вчера платежная система 
«МИР» опубликовала техни-
ческий релиз по новому спо-
собу оплаты для российских 
банков. Покупатели смогут 
рассчитаться с продавцом, 
предъявив QR-код для спи-
сания средств с карты.

Специалисты кредитных ор-
ганизаций начинают вне-
дрять технологию в россий-
ские банковские приложения. 
— Срок реализации для дер-
жателей карт «МИР» будет за-
висеть от конкретного банка. 
Оплата с помощью QR-кода 
станет еще одним способом 
безналичной оплаты покупок 
без предъявления банковской 
карты, только с помощью 
смартфона, — рассказали 
«ВМ» в пресс-службе платеж-
ной системы. 
При покупке в приложении 
будет сгенерирован QR-код, 
который отсканирует сам 
продавец, а не покупатель.
Член генерального совета 
«Деловой России» Борис Кац 
отметил преимущество ново-
го способа оплаты товаров.
— Комиссия, то есть плата за 
прием карт, которые банки 
берут с магазинов, на данный 
момент довольно внушитель-
ная и составляет в среднем два 
процента, — говорит специа-
лист Кац. — За альтернатив-
ные системы оплаты предста-
вители торговых предприя-
тий платят комиссию, размер 
которой ниже. 
По его словам, новый способ 
оплаты перспективен, однако 
нуждается в доработке. 
— Чтобы потребитель не 
приложил карточку, а вос-
пользовался другим спосо-
бом оплаты, у него должна 
быть мотивация. Сейчас доля 
платежей иными способами 
довольно маленькая, — гово-
рит Кац.
Спикер обозначил, что на дан-
ный момент система оплаты 
по QR-коду используется толь-
ко в торговых точках, где за ее 

пользование начисляются бо-
нусы или предоставляется 
кешбэк. Однако таких торго-
вых точек на данный момент 
мало. 
— Но есть и более весомая 
проблема, которая может по-
мешать реализации этой 
идеи. Дело в том, что многие 
торговые центры, в том числе 
и столицы, имеют довольно 
массивные стены, а некото-
рые торговые площадки рас-
полагаются в подвальных по-
мещениях. Из-за этого возни-
кают проблемы с интернетом, 
что порой мешает оплате то-
варов в режиме онлайн, — от-
мечает спикер. — Эти пробле-
мы необходимо решить, что-
бы новый способ оплаты был 
удобен для всех участников 
купли-продажи. 
Кац отмечает, что у разработ-
чиков еще есть время внести 
коррективы, так как техноло-
гия пока внедряется. И успех, 
по его словам, будет зависеть 
от откликов покупателей.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Европейское объединение 
давно начало деградировать

Украинские террористы могут 
иметь свой список жертв

Евросоюз из инструмента 
по предотвращению войн 
превратился во «второсте-
пенный блок НАТО». Об этом 
вчера сообщил первый заме-
ститель председа-
теля комитета Со-
вета Федерации 
по обороне и безо-
пасности России 
Владимир Чижов 
(на фото).

Если раньше гло-
бальные события 
развивались медленно и от 
одного этапа до другого про-
ходили дни, а то и недели, то 
сейчас все меняется каждый 
час, если не секунду.
— Нынешний уровень проти-
востояния очень высок. Но 
вся история человечества го-
ворит о том, что любые воен-
ные действия рано или поздно 
заканчиваются мирным регу-
лированием. Меняется только 
форма: перемирие, мирный 

договор или что-то другое, — 
отметил Владимир Чижов.
Но, по его словам, важнее со-
держание, которое будет опре-
деляться результатом СВО. 

— К сожалению, 
Евросоюз, кото-
рый изначально 
создавался как ин-
струмент по пре-
дотвращению но-
вых войн в Европе, 
стал претендовать 
на стратегическую 
автономию, в том 

числе в военно-политических 
вопросах, — сказал Чижов. — 
Евросоюз деградировал из 
мощного объединения до 
уровня второстепенного бло-
ка на подхвате НАТО.
Он добавил, что на Западе ак-
тивно форсируют тему, что 
Россия применит ядерное 
оружие, чтобы очернить об-
раз нашей страны. 
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

Вчера в Мелитополе возле 
здания местной телекомпа-
нии прогремел взрыв. Власти 
Запорожской области расце-
нивают произошедшее как 
теракт.

В результате взрыва пострада-
ли пять человек, один из них 
госпитализирован.
— Это самая натуральная охо-
та за российскими журнали-
стами, — говорит руководи-
тель Центра этнических 
и международных исследова-
ний Антон Бредихин. — Со-
всем недавно то же самое по 
смыслу произошло на херсон-
ском мосту.
Бредихин считает, что в мо-
мент убийства Дарьи Дуги-
ной Украина перешла от ин-
формационного сражения 
в интернете к реальной физи-
ческой расправе над сотруд-

никами СМИ и лидерами 
 мнений.
— Это тщательно спланиро-
ванная кампания по ликвида-
ции определенных личностей 
и сотрудников информа-
гентств, — подчеркнул Бреди-
хин. — Видимо, у террористов 
есть определенный список 
жертв и тактика.
Эксперт считает, что нельзя 
отвечать зеркально, так как 
Россия не приемлет подобных 
методов ведения борьбы.
— Президент Украины сам из 
медиаиндустрии, вот и бьет 
по тому полю, которое ему 
предельно понятно, — добав-
ляет он. — Единственный вер-
ный способ результативной 
борьбы с террористами — 
полная денацификация и де-
милитаризация Украины.
АНТОН КРЫЛОВ
a.krylov@vm.ru

Бойцы уничтожают вражескую технику, 
ликвидируют колонны националистов 

В Министерстве обороны 
России рассказали о новых 
подвигах наших военных, 
совершенных в ходе спец-
операции по денацификации 
Украины.

Сбили беспилотник 
Командир зенитного ракетно-
го дивизиона капитан Денис 
Лукьянов вместе с подчинен-
ными прикрывал группиров-
ку военных от воздушных уда-
ров ВСУ. Дивизион Лукьянова 
успешно справился с задачей: 
уничтожил беспилотник, пять 
снарядов РСЗО и тем самым 
спас важные объекты россий-
ской инфраструктуры.

Донес боеприпасы 
Гвардии старший прапорщик 
Герман Трапицын на автомо-
биле доставлял боеприпасы 
и продовольствие к россий-
ским позициям на линии бое-
вого соприкосновения. Про-
тивник открыл минометный 
огонь по колонне Трапицына. 
Герман вывел автомобиль 
в безопасный район, а затем 
вместе с двумя сослуживцами 
перенес ящики с боеприпаса-
ми непосредственно к пози-
циям подразделения, которое 
вело огонь по врагу. 

Помог раненым
Ефрейтор Александр Горде-
ев — заместитель командира 
боевой машины. Ему постави-
ли задачу обеспечить безопас-
ность передвижения группи-
ровки ВС РФ в нужный район. 
Под массированным обстре-
лом боевиков Гордеев грамот-
но управлял ответным огнем. 
Он уничтожил четыре боевые 
машины пехоты врага, а его 
экипаж — вражеский автомо-
биль «Урал». Националистам 

удалось подбить машину 
Александра Гордеева. Ефрей-
тор эвакуировал свой ране-
ный экипаж и оказал бойцам 
первую медпомощь. Затем 
наши военнослужащие лик-
видировали боевиков, атако-
вавших колонну. 

Восстановил связь 
Сержант Станислав Фатькин 
выполнял боевые задачи в со-
ставе реактивного артилле-
рийского дивизиона — под-

держивал связь подразделе-
ния со штабом. Несколько 
дней националисты пытались 
прорвать оборону, обстрели-
вали позиции дивизиона и пы-
тались нарушить коммуника-
цию, устанавливая заглушки. 
Фатькин под непрерывным 
огнем противника отремонти-
ровал вышедшее из строя обо-
рудование и восстановил бес-
перебойную связь. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

Ефрейтор Александр Гордеев (1) Капитан Денис Лукьянов (2) Сержант Станислав Фатькин (3) 
Гвардии старший прапорщик Герман Трапицын (4) 24 октября. Боевая работа расчетов тяжелых 
огнеметных систем ТОС-1А «Солнцепек» в ходе спецоперации (5)

наши герои

Мы продолжаем серию публикаций, в которых рассказываем о российских солдатах и офицерах, проявляющих 
мужество и высокую боевую выучку во время специальной операции на Украине. Герои этой рубрики показывают 
всему миру, что традиции суворовских «орлов» и гвардейских дивизий времен Великой Отечественной и в совре-
менной Российской армии чтятся свято. 
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Вчера студенты Московского 
государственного техни-
ческого университета 
им. Н. Э. Баумана передали 
в штаб «Москва Помогает» 
более 300 килограммов гу-
манитарной помощи.

Синяя грузовая машина нето-
ропливо заезжает на парков-
ку перед штабом «Москва По-
могает» и останавливается 
перед главным входом. Четве-
ро ребят с военной кафедры 
вуза в сопровождении волон-
теров подходят к машине и от-
кидывают тент. Внутри — де-
сятки коробок. Какие-то по-
больше, какие-то поменьше. 
Но на каждой написано «с за-
ботой о Вас, профсоюз студен-
тов МГТУ им. Н. Э. Баумана».
Волонтеры штаба действуют 
не покладая рук, быстро со-
ртируя вещи. Несмотря на за-
груженность, они все равно 
находят время пошутить и не-
много повеселиться.
Одна из женщин подходит то 
к одному студенту, то к друго-
му, показывая таблицы на но-
утбуке, куда заносят все при-
нятые вещи по категориям. 
В одну из коробок она кладет 
детскую смесь, делая пометки 
в таблице.
— Я согласовываю деятель-
ность других добровольцев, 
помогаю, направляю и кури-
рую действия в штабе, чтобы 
помощь была быстрая и чет-
кая, без задержек, — говорит 

координатор Ресурсного цен-
тра «Мосволонтер» Надежда 
Иванова. — Тимлидер должен 
обладать организаторскими 
и психологическими навыка-
ми. Я люблю, когда не «про-
сто», а «интересно».
Не менее важные задачи вы-
полняют и обычные волонте-
ры, студенты столичных ву-
зов. Совсем недавно они 
не были знакомы друг с дру-
гом, но их объединяет одно 
дело, ради которого они ста-
раются.
Например, в МГТУ имени Бау-
мана снова возобновилась ра-
бота волонтерского штаба. Он 
не прекращал работу даже 
в пандемию. А сейчас, когда 
помощь необходима не толь-
ко жителям столицы, но и бе-
женцам, семьям мобилизо-
ванных и тех, кто находится 
на освобожденных террито-
риях, студенты сразу включи-
лись в деятельность штаба. 
В штаб «Москва Помогает» 
молодые специалисты при-
везли около 60 собранных 
стандартных продуктовых на-
боров. В основном в них про-
виант с долгим сроком годно-
сти. Еще около 15 наборов 
были собраны для детей. 
В них предметы первой необ-
ходимости — салфетки, под-
гузники, детские смеси.
Работа в штабе кипит целыми 
днями.
— У меня появилось доста-
точно свободного времени, 

и я решила отправить заяв-
ки в разные добровольческие 
организации. Одним из пер-
вых откликнулся «Мосволон-
тер», — рассказывает один из 
добровольцев Елена Мусабае-
ва. — Приятно, что я могу по-
мочь людям, которые оказа-
лись в непростой ситуации.
По словам девушки, много из 
ее друзей интересуются ее де-
ятельностью и после расска-
зов тоже выражают желание 
зарегистрироваться добро-
вольцами.
АННА ТЕМНЫШОВА
edit@vm.ru

Студенты делятся заботой
с теми, кому она необходима 

18 октября 2022 года. Рабочий восстанавливает один из корпусов Центральной районной больницы в Волновахе Донецкой Народной Республики. Строительные бригады 
приступили к восстановительным работам в городе летом 2022 года. Кстати, в ДНР отремонтировали и 188 котельных, они уже готовы к отопительному сезону 

Жители Донбасса готовы
встречать холода

Даже поставки западного во-
оружения не помогают укра-
инским националистам вый-
ти в наступление. 
— На подступах к Херсонской 
области сегодня очень боль-
шое количество уничтожен-

ной техники всевозможного 
производства. От немецких 
до австралийских бронема-
шин, — сообщил Кирилл 
Стремоусов. — Все это уже 
перемолото и уничтожено. 
Стремоусов отметил, что 
фронт держится стабильно 
и постоянно укрепляется, что 
не позволяет Вооруженным 
силам Украины продвинуться 
вперед. 
— На Криворожском и Нико-
лаевском направлениях ВСУ 
также несут большие потери, 
в том числе среди наемни-
ков, — добавил Стремоусов. 
Помимо этого, грамотно вы-
строена оборона российских 
военных и на других участках 
фронта. 
— Оборона в районе Кремен-
ная — Сватово слажена по 
уму, и русская армия там де-
монстрирует героизм, — рас-
сказал помощник министра 
внутренних дел Луганской 

Народной Республики пол-
ковник Виталий Киселев. — 
Надо отдать должное нашим 
военнослужащим и Воздуш-
но-космическим силам, кото-
рые, как всегда, ювелирно ра-
ботают и на больших дистан-
циях, уничтожая противника. 
Киселев отметил — в послед-
ние две недели ВСУ пытаются 
прощупать оборону наших 
 войск группами боевиков от 
15 до 50 человек. 
Однако опасность примене-
ния ВСУ «грязной бомбы» все 
еще сохраняется. 
— Ближайшие три недели 
с точки зрения ядерной про-
вокации Запада руками Киева 
будут крайне опасны, — зая-
вил глава представительства 
Луганской Народной Респу-
блики в Москве Родион Миро-
шник. — Возможность обви-
нить Россию в ядерной прово-
кации очень выгодна США 
и Великобритании. 

По словам Мирошника, нель-
зя исключать, что ядерный за-
ряд или его элементы могут 
уже быть на территории, кон-
тролируемой Киевом. 
— При том потоке вооруже-
ний, поставляемых туда Запа-
дом, не составляло труда до-
ставить его скрытно, — доба-
вил Мирошник. 
Тем временем на освобожден-
ных территориях уже готовят-
ся к отопительному сезону. 
— Коммунальщики в Донец-
кой Народной Республике от-
ремонтировали 188 котель-
ных, еще 32 сдадут до конца 
года. Тепло подают поэтапно, 
уже подключили больницы, 
школы и сады, началось под-
ключение жилых домов, — со-
общил заместитель пред-
седателя правительства РФ 
 Марат Хуснуллин. — В ЛНР 
остается восстановить 13 объ-
ектов теплоснабжения, одна-
ко тепло здесь уже подано как 

на соцобъекты, так и в жилые 
дома.
Хуснуллин отметил, что в За-
порожской и Херсонской об-
ластях пока к теплоснабже-
нию подключают в первую 
очередь социальные объекты. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru 

Вчера замгубер-
натора Херсон-
ской области 
Кирилл Стремо-
усов заявил 
об уничтожении 
большого числа 
иностранной 
техники ВСУ 
под Херсоном. 

спецоперация

СЕРГЕЙ ЛАВРОВ
ГЛАВА МИНИСТЕРСТВА
ИНОСТРАННЫХ ДЕЛ РОССИИ 
Коллективный Запад во главе
с США развязал против России 
тотальную гибридную войну. 
Своих целей недруги нескры-
вают: разрушить российскую 
экономику, расшатать внутри-
политическую стабильность, 
нанести нам поражение на по-
ле боя, а в конечном счете ос-
лабить или уничтожить много-
вековую отечественную госу-
дарственность.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

СЕРГЕЙ ГОРОЖАНЦЕВ
НАЧАЛЬНИК ПРОЕКТНОГО ОФИСА 
УПРАВЛЕНИЯ МОЛОДЕЖНОЙ 
ПОЛИТИКИ МГТУ ИМ. Н. Э. БАУМАНА 

На данный момент наш волон-
терский штаб направлен 
на сбор гуманитарной помощи 
для пострадавших и семьям 
мобилизованных. Им сейчас 
необходима наша поддержка. 
А сбор гуманитарной помощи 
мы проводим на трех точках 
университета. На одну из них, 
в холлы общежитий № 10 и 11, 
принести необходимые вещи 
могут не только сотрудники 
и студенты, но и неравнодуш-
ные москвичи. В основном это 
жители Басманного района. 
Они могут оставить там вещи, 
из которых мы сами сформи-
руем наборы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

НИКИТА МАСЛЕННИКОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ НАПРАВЛЕНИЯ 
ФИНАНСЫ И ЭКОНОМИКА ИНСТИТУТА 
СОВРЕМЕННОГО РАЗВИТИЯ

В новых условиях геополити-
ческой обстановки, в которой 
власти Европейского союза 
пытаются подавить россий-
скую экономику беспреце-
дентным числом санкций, не-
обходимо развивать новые 
технологии систем оплаты. 
Таким образом мы можем сни-
зить зависимость страны 
от недружественных ей госу-
дарств, а вскоре вообще 
от нее избавиться. 
В России активно работают 
над этим. Специалисты сферы 
информационных технологий 
разрабатывают продукты, ко-
торые могут составить достой-
ную альтернативу европей-
ским разработкам. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Молодежи нужен 
внятный образ будущего

«Ютьюб» — главный друг, 
вождь и учитель Только классика дает 

правильные ценности
Поменьше Голливуда, 
побольше нашего

Необходима культурная мобилизация

Маленьких детей проще воспитывать. 
Им достаточно объяснить, что у нас 
большая, великая и дружная страна, 
что живем хорошо, и этих слов будет 
достаточно. А вот дальше — уже слож-
нее. Во-первых, ребенок начинает ис-
пользовать больше источников инфор-
мации. Во-вторых, у него развивается 
критическое мышление. В-третьих, мы 
не можем предложить ему 
образ будущего. Куда мы 
идем? Что нужно конкрет-
но ему сделать, чтобы стать 
успешным человеком и при 
этом гордиться своей стра-
ной? Ответов на эти во-
просы, к сожалению, нет. 
А они нужны. Ведь человек 
становится патриотом, ес-
ли свою страну любит. 
А любит он ее, если ему 
в ней хорошо. А хорошо 
ему, если он в своей стране 
как личность состоялся. Но 
как этого добиться? Рецепт 
«хорошо учись в школе, успешно сдай 
ЕГЭ, поступи в приличный вуз, найди 
перспективную работу» действует, но 
не всегда. Многие дети видят, что для 
успеха в жизни часто важно не хорошо 
учиться и эффективно работать, а про-
сто родиться в богатой семье. И у тебя 
все будет. 
Многие считают, что молодежь у нас 
«гнилая», либеральная, но я как пре-
подаватель уверяю — это не так. Мо-
лодежь у нас очень разная и в основ-
ном критически настроенная. Если 
бы, например, сейчас у власти были 
либералы, то она бы массово пошла 

записываться в коммунисты. Наша 
молодежь ничего не принимает на ве-
ру, она любые утверждения старается 
проверять. Поэтому когда мы ведем 
речь о духовно-нравственном воспи-
тании, нужно понимать, что деклари-
руемые взрослыми идеалы должны 
все-таки подтверждаться действи-
тельностью. Если, например, молоде-

жи говорят, что у нас соци-
альное государство, она 
должна в этом тезисе убе-
диться: вот достаточное 
количество бюджетных 
мест в вузах, вот достой-
ные стипендии, вот ипоте-
ка для молодых семей, вот 
гарантия трудоустройства 
и так далее. Если молодежи 
говорят о патриотических 
идеалах, то она должна ви-
деть примеры их воплоще-
ния: когда взрослые идут 
добровольцами на фронт, 
а не прячутся от мобилиза-

ции за границей. Иными словами, об-
щество должно учить молодежь тому, 
к чему пришло само. Тогда и будет эф-
фект. А если заниматься патриотиче-
ским и духовно-нравственным воспи-
танием в отрыве от действительности, 
продвигая некие «воздушные», суще-
ствующие лишь в фантазиях, идеалы, 
то толку не будет никакого. Скорее 
эффект будет обратным ожидаемому: 
критический настрой молодежи и ее 
нигилистические настроения только 
усилятся. Во времена Советского Со-
юза мы все это уже проходили. Повто-
рять, я уверен, нет смысла никакого.

Моему старшему — 19. Среднему — 
17. Их папа вроде бы я. Но на самом 
деле — он. «Ютьюб». Увы, прошли вре-
мена, когда молодые люди читали кни-
ги. Телевизор — тоже мимо, сейчас это 
развлечение для бабушек. Родителей 
молодые люди видят редко, потому что 
те или на работе, или в соцсетях. 
Школьные учителя для них в лучшем 
случае предметники — люди, донося-
щие узкоспециальную ин-
формацию. Поэтому сведе-
ния о мире они черпают 
в основном из «Ютьюба». 
Здесь же они развлекаются 
и получают знания, кото-
рые не доносят учителя. 
Большая часть роликов, что 
смотрят мои сыновья, — на 
английском. Поэтому на 
языке Шекспира и Байдена 
они говорят примерно так 
же, как я на русском. А язык 
во многом формирует со-
знание. Посмотрев в тече-
ние нескольких лет англо-
язычные ролики, почитав «Википе-
дию», где статья об СВО называется 
«Вторжение России на Украину», ты 
поневоле становишься как минимум 
антипатриотом. Особенно если ты мо-
лод и еще не в состоянии критически 
оценивать информацию. И не привык 
сравнивать разные ее источники. 
Друзья, давайте признаем очевидное: 
наших детей воспитывает интернет, 

и воспитывает весьма криво. Что 
с этим делать? Запрещать выходить 
в сеть? Даже не смешно: там сейчас 
вся жизнь сосредоточена, включая 
учебу. Ограничивать пребывание 
в интернете? Тоже не выйдет: сейчас 
у всех смартфоны. Заставлять читать? 
И это плохой вариант: все, чему за-
ставляют, — вызывает отторжение. 
Единственный, как мне кажется, ва-

риант вырастить из детей 
патриотов — это, во-пер-
вых, быть патриотом само-
му, а во-вторых, с детьми 
хотя бы время от времени 
разговаривать. Объяснять, 
что интернет-реальность, 
да еще и формируемая 
в основном не в России, 
и жизнь — это разные ве-
щи. Мне кажется, духовно-
нравственное и патриоти-
ческое воспитание должно 
идти в первую очередь из 
семьи. Но и государству 
халтурить не надо. Где 

у нас по-настоящему талантливые па-
триотические фильмы? Кто-нибудь 
мне объяснит, почему ясно и явно ан-
тироссийская лента «Левиафан» снята 
при финансовой поддержке Минкуль-
та? И почему Минкульт не найдет де-
нег и талантливого режиссера для съе-
мок хотя бы одного (!) патриотическо-
го фильма для молодежной аудито-
рии? Время настало.

Чтобы противостоять навязыванию 
западных идеалов, нужно как можно 
чаще обращаться к нашей классике. 
Театр, например, способен воздей-
ствовать на чувства и тем самым вос-
питывать нашу молодежь. Постанов-
ки дают зрителю впечатления, эмоции 
и настроение. Наша теа-
тральная культура гораздо 
мощнее, чем современная 
западная. Но это не исклю-
чает интереса наших зри-
телей к западным тенден-
циям. И невозможно ре-
шить наверняка, нужно ли 
отказываться от этого. Кто 
хочет, пусть смотрит, ис-
следует, изучает. Все инди-
видуально, а грести всех 
под одну гребенку — не-
правильно. 
Театр сегодня стремится 
как можно активнее при-
влекать молодежь при по-
мощи дней открытых две-
рей и мастер-классов и других разных 
инициатив. Основной закон эстетики 
гласит: эстетические категории недо-
казуемы, это не математическая за-
дача, это лишь отзвук вашего сердца 
и души. Это все субъективно, и эф-
фект достигается, когда множество 
этих субъективностей и впечатлений 
каждого человека сливается во что-то 
одно. В художественной сфере край-
не важно находить отзвук в других 
людях.
Для меня как для человека русской 
культуры вопрос идеологического 
воспитания неразрывно связан с ду-
ховностью. Должна быть какая-то 
нравственная опора. У нашего госу-
дарства социалистическое прошлое. 
И несмотря на это, многие искали ду-
ховность и приходили к ней. Времена 
пионерских слетов и единых решений 
для всех уже прошли. Культурная ра-
бота — это индивидуальная работа. 
Вопрос о том, насколько наша моло-

дежь духовно развита сегодня, слиш-
ком формален. Это нельзя взвесить на 
весах. Я против брюзжания по отно-
шению к молодым людям, каждое по-
коление проходит свой путь. Сначала 
это ниспровержение и отрицание тра-
диционных позиций, потом возвраще-

ние к ним. В традиционной 
культуре больше смыслов 
и больше глубины. Если мы 
рассматриваем новое про-
чтение классических про-
изведений и различные 
модернистские постанов-
ки, то всегда нужно смо-
треть на конечный резуль-
тат. Важно понимать, что 
взяли и во что трансформи-
ровали. Это зависит от кон-
кретного произведения 
и конкретного подхода. На-
до любить то, что ты модер-
низируешь, а не гнаться за 
мнимой оригинальностью. 
Некоторые молодые ху-

дожники берутся изменять произведе-
ния классиков и делают это в дань 
сию минутной моде. Однако в культу-
ре, как и в семье, относиться к про-
шлому надо с уважением. 

Чтобы воспитать патриотически на-
строенное поколение, нужно регули-
ровать количество и качество запад-
ного контента, который они потребля-
ют. Вот мультики, которые смотрят 
наши дети. Большая часть из них — не 
российского производства. 
А должна быть — россий-
ского. Нужно возрождать 
школу советской мульти-
пликации, которая успеш-
но конкурировала со сту-
дией Диснея и другими 
подобными. При этом, ко-
нечно, у нас не должно вы-
ходить мультиков по прин-
ципу «абы что, лишь бы 
свое». Иначе дети начнут 
смотреть что-то вроде жут-
ких «Телепузиков», где ге-
рои изъясняются мычани-
ем. Второй момент — 
должно быть поменьше Голливуда, где 
бравые, но не существующие в приро-
де супергерои спасают мир. Голливуд, 
кстати, сам нам помогает от себя же 
избавиться, введя запрет на показ 
своей продукции в кинотеатрах Рос-
сии. Я всячески поддерживаю эту ини-
циативу! Думаю, мы вполне можем 
заменить американскую кинопродук-
цию китайской, индийской, иран-
ской. Есть и умное европейское кино, 
можно показывать его. А когда Голли-
вуд попросится к нам назад, нужно по-
ставить шлагбаум: нет уж, мы теперь 
без вас. Почему наш зритель должен 
смотреть ваши зомбофильмы, где ми-
фические американцы побеждают все 
и вся, хотя на самом деле они только 
и делают, что проигрывают: Корея, 
Вьетнам, Афганистан... 
Также, я считаю, нужно вводить эле-
менты патриотического воспитания. 
Но не лекции о величии страны, на 
которых дети в силу возраста засыпа-

ют, а реальные интерактивные меро-
приятия. Ну, например, почему бы 
не вспомнить опыт советской военно-
патриотической игры «Зарница»? 
Пусть мальчики в ее ходе выплеснут 
подростковую агрессивность, а девоч-

ки реализуют природную 
склонность к жертвенно-
сти, побыв, скажем, сани-
тарками. Я убежден, что 
игра будет иметь огром-
ный успех, если, например, 
мальчики из одной школы 
в ее ходе получат возмож-
ность познакомиться с де-
вочками из другой школы! 
Ну и наоборот.
Иными словами, патрио-
тическое воспитание долж-
но быть живым, деятель-
ным! Нужно чаще отправ-
лять старшеклассников на 

военные сборы. А детей всех возрас-
тов водить в походы по родному краю, 
чтобы они поняли, что Родина — это 
не нечто абстрактное, это твой лес, 
речка, гора, озеро. Фильмов патриоти-
ческих должно быть больше, но чтобы 
в них не только стреляли, но и давали 
правильные установки. 

Патриотическое и духовно-
нравственное воспитание — 
процесс долгий, непростой, 
требующий проведения мас-
штабной культурной и ме-
дийной мобилизации. Если 
мы хотим изменить состоя-
ние умов, все общество долж-
но жить в другой культурной 
и медийной среде. Нужно, 
я считаю, запускать фильмы, 
наружку, муралы, крутить це-
лыми днями военные песни 
по радио. Огромный фронт!
А у нас? Еле-еле сняли три 
программы «СВОИ» на первой кнопке 
на пятом месяце спецоперации. Появ-
ление муралов в городах на третий, 
а где и на четвертый, а где и на шестой 
месяц, тоже стараниями региональных 
активистов пробили. Но в целом объем 
культурной и медийной работы не соот-

ветствовал возможной буду-
щей мобилизации, даже ча-
стичной.
Предсказать то, что она слу-
чится, — особого труда не 
составляло. Но у нас такая 
система власти, что Мин-
обороны и Минкульт — это 
такие разные конторы, что 
иногда кажется: они живут 
в разных странах. Представ-
ляется также, что ГРУ живет 
в одной стране, а наши кино-
студии и топовые радио-
станции в другой. Что Рос-

гвардия — в одной, а список Форбс — 
точно в другой. Вернее, в других. А на-
до, чтоб в одной.
Я, чтоб нервы успокоить, люблю в книж-
ные магазины ходить. За полгода в стра-
не я не видел ни одной выкладки книг 
по украинской тематике. Нигде, никог-

да, ни одной. В книжных сетях России 
никакой войны нет. А мобилизация 
есть. На «Нашем радио» как крутили 
антивоенные песни, так и крутят. А мо-
билизация есть.
Ни один российский журнал как не по-
местил за полгода ни одного героя спец-
операции, так и не поместит. Люди ж не 
купят! Читателя не надо раздражать. 
А мобилизация есть.
Мы так доиграемся однажды. Когда 
слишком многое вокруг построено по 
принципу «не разжигайте» — это точная 
гарантия, что где-то что-то задымится. 
В этом месте обязательно нам дают со-
вет: скажите про это в Думе. В Думе про 
это говорят ежедневно уже полгода — 
те, у кого об этом сердце болит. Сто за-
просов написали, кипу законов и под-
актов. При этом в ГД есть огромное ко-
личество депутатов, у которых тоже ни-
какой войны. У них дела поважнее.

Как вырастить патриота
Президент России Владимир Путин поручил внести изменения в документы стратегического планирования, которые регулируют вопросы 
патриотического и духовно-нравственного воспитания. Как нам противостоять усилиям Запада по переформатированию сознания россиян? 
Что именно для этого необходимо сделать? В рамках какой идеологии должна расти сегодня молодежь? Вместе с экспертами пробуем разобраться.
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Ираклий
Только не надо подменять реаль-
ную работу муралами. Нарисова-

ли, галочку поставили, и на этом все 
закончилось. Формализм такой снова 
все утопит и опошлит.

Валерий Ворсачов
А какие журналы должны писать 
о героях? Глянцевые? Чтобы 

бойцов помещать между трусами и ча-
сами? Не надо таких публикаций. 

Алмазный штык
Военные песни, которыми живут 
поколениями, не рождаются 

ну пустом месте. Должны быть поэты 
талантливые и композиторы. 

Комментарии

Идриска
Лучшее патриотическое воспита-
ние — личный пример, который 

взрослые подают детям. Это очень 
важно. 

МакарийМакар
Воспитание молодежи — боль-
ной вопрос. Даже не знаю. 

Может, лучше отстать от них совсем?

Доктор Киллгреди 
Только не надо абсолютизиро-
вать опыт СССР с пионерами. 

Это дало скорее обратный эффект. 
Не надо строем ходить.

Тарас Свинаренко
И строем ходить не надо, и на са-
мотек тоже. В чем выход? Есть ли 

вообще какой-то положительный при-
мер? Мне кажется, во все времена мы 
не получали ответа. 

Икарус_желтый
Может, просто сделать так, чтобы 
родителям жилось хорошо, тогда 

будет хорошо и детям?

Комментарии

Казлаускас
А почему «Ютьюб» так пугает? 
Вот площадка. Вот возможности 

для влияния. Не нужно отдавать ее 
врагу. На ней нам самим нужно присут-
ствовать. 

Могучий орел
Конечно, должно идти из семьи, 
но как быть, если сами взрослые 

зависают в соцсетях и смотрят тот же 
«Ютьюб». Дети просто повторяют 
за ними. Так же проводят свой досуг.

Mger
На «Ютьюбе» я нашел сотни запи-
сей опер, спектаклей, мультфиль-

мов, наконец. Там ведь и это есть. Про-
сто правильно расставить акценты.

Le maman
Многие взрослые уже и детей 
контролируют в соцсетях. Если 

нет постов долго, начинают беспоко-
иться, звонить, а не случилось ли чего. 
Просто мы живем в такое время, напо-
ловину в интернете. 

Комментарии Марсельеза
А сколько сегодня стоит билет 
в театр? Доступно ли это молоде-

жи? Тем более что о театре сегодня 
мало кто пишет на самом деле, и этот 
жанр живет своей жизнью. Потому 
зрители и не ходят. Почти. 

Васильваныч
А кто сейчас нормально ставит 
русскую классику, чтобы актеры 

играли без истерик, воплей. Чтобы ре-
жиссеры уважали бы авторский текст 
и не издевались над первоисточни-
ком? Давайте это сначала решим. 

Комментарии
Хатакэ

А если девочки захотят быть раз-
ведчицами, а не санитарками, 

тогда что делать? Многие девушки се-
годня хотят в армии служить. 

Leman Russ
Между прочим, то поколение, ко-
торое сегодня участвует в СВО, 

как раз и воспитано на импортных 
мультиках и фильмах. И это настоящие 
герои. Не надо на них наговаривать.

Комментарии

Мнения 
колумнистов 
могут не совпадать 
с точкой зрения 
редакции 
«Вечерней Москвы»

Редактор страницы ВАРДАН ОГАНДЖАНЯН edit@vm.ru

9 мая 2022 года. Москвич Константин Соколов с дочкой Таисией на шествии «Бессмертного полка». Они идут с портретом дедушки Константина, ветерана Великой Отечественной 
войны Ивана Соколова. Сохранение памяти о своих героических предках — неотъемлемая часть патриотического воспитания подрастающих поколений
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Монумент Галине Вишневской 
открыт у Центра оперного пения 

Это событие поклонники 
и близкие Галины Павловны 
ждали с трепетом. Галина 
Вишневская была уникальна 
и как певица, и как личность: 
жесткая, властная и прямая, 
она прожила невероятную по 
насыщенностью событиями 
жизнь, не сломавшись и не из-
менив себе. Красавица, обла-
дательница самой природой 
поставленного голоса, во вре-
мя войны она, 16-летняя дев-
чонка, служила в ПВО и дава-
ла концерты в кронштадских 
фортах. Позже она бесконеч-
но совершенствовалась, шли-
фовала свой уникальный дар, 
умудряясь совмещать уроки 
по классическому вокалу 
с эстрадными выступления-
ми. Галина Павловна стала 
звездой Большого театра, 
встретила огромную лю-
бовь — Мстислава Ростропо-
вича, и они вдвоем пережили 
немало испытаний: как из-
вестно, супруги во время дли-
тельной загранкомандировки 
были лишены советского 
гражданства и всех получен-
ных до отъезда наград. При-
том что у Вишневской было 
совершенно особое отноше-
ние к Родине, можно лишь 
представить, чем обернулись 
для нее, первой советской 
оперной певицы, признанной 
во всем мире, эти годы... 

Возвращение звездной четы 
в 1990 году было триумфаль-
ным. Галина Павловна к это-
му времени завершила соль-
ную карьеру и занялась пре-
подаванием. И, в общем, до-
билась невероятного: в 2002 
году в столице открылся 
Центр оперного пения. Как 
профессионал высшей пробы 
Вишневская знала, что моло-
дым оперным исполнителям 
остро не хватает сценической 
площадки. Силой ее воли 
и убежденности и был открыт 
этот центр, где сегодня учатся 
основам профессии будущие 
звезды оперной сцены. И та-
кого центра — по замыслу 
и возможностям — нет нигде! 

Вчера на церемонию откры-
тия пришло много народу. Го-
лос Вишневской, звучавший 
в записи, привлек своей маги-
ей и прохожих. Открыли па-
мятник дочери певицы, Ольга 
и Елена Ростропович, растро-
ганно обнявшиеся после это-
го. Вел церемонию ректор Мо-
сковской консерватории 
Александр Соколов. Тепло 
рассказав о Галине Павловне, 
он передал слово участникам 
мероприятия: спецпредстави-
телю президента РФ по меж-
дународному культурному со-
трудничеству Михаилу Швыд-
кому, гендиректору Большого 
театра Владимиру Урину, ген-
директору Российского наци-

онального музея музыки Ми-
хаилу Брызгалову, Полномоч-
ному Послу Азербайджана 
в России Поладу Бюльбюль- 
оглы, ректору МГУ Виктору 
Садовничему. Ольга и Елена, 
поблагодарив всех пришед-
ших на церемонию, выразили 
огромную благодарность пре-
зиденту России, правитель-
ству Москвы и мэру за идею 
установки памятника и за ее 
поддержку. 
Автор памятника, скульптор, 
народный художник РФ Алек-
сандр Рукавишников, был 
знаком с семьей Вишневской 
и Ростроповича с детства: 
— Мои родители крепко с ни-
ми дружили, — вспоминал 

он. — Как-то Галина Павловна 
показала мне портрет Рахма-
нинова художника Бориса 
Григорьева. Он на нем был 
страшным, искореженным, 
но она говорила: так и надо, 
потому что нужна правда. 
И я старался, чтобы правда 
была и в памятнике Ростропо-
вичу, а теперь — и ей. 
Необычный памятник может 
претендовать на звание само-
го красивого в столице. В бе-
лом одеянии певицы симво-
лично все: и ее чистейшая ре-
путация, и свет, который она 
несла, и вечность, из которой 
теперь она смотрит на нас. 
ОЛЬГА КУЗЬМИНА
edit@vm.ru

АЛЕКСАНДР КИБОВСКИЙ
МИНИСТР ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ, 
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
КУЛЬТУРЫ СТОЛИЦЫ

Я поздравляю всех с этим 
праздником — открытием мо-
нумента. Галина Павловна Виш-
невская, завершив сольную ка-
рьеру, полностью посвятила се-
бя педагогической деятельно-
сти, передаче лучших традиций 
следующему поколению испол-
нителей. Ее нет уже десять лет, 
а ее яркость и свечение — с на-
ми. Она была королевой, при-
мой, и скульптору Александру 
Рукавишникову удалось выра-
зить это в памятнике. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера на Осто-
женке состоя-
лось открытие 
памятника на-
родной артистке 
СССР, великой 
оперной певице 
Галине Вишнев-
ской. Монумент 
находится у Цен-
тра оперного пе-
ния ее имени. 

событие

Поисковики установили 
имена погибших летчиков
Столичный поисковый отряд 
«Бумеранг-ДОСААФ» под-
вел итоги очередной экспе-
диции в рамках поисковых 
мероприятий «Небо Роди-
ны». Вчера командир этого 
отряда Федор Пущин расска-
зал «ВМ» о тех находках, ко-
торые были сделаны в тече-
ние летнего сезона. 

Несколько лет назад на одном 
из аукционов поисковики при-
обрели интересный документ, 
который указывал, что в райо-
не Покровское-Марушкино 
в конце октября 1941 года по-
гиб экипаж самолета, предпо-
ложительно бомбардировщик. 
Получив разрешение админи-
страции Марушкинского по-
селения Новомосковского ад-
министративного округа, по-
исковики при участии каде-
тов школы № 2057 и местного 
Совета ветеранов приступили 
к работам. Исследовав площа-
ди залегания обломков само-
лета, они нашли фрагменты 
мотора М-88Б, подтверждаю-
щие, что на этом месте потер-
пел крушение советский даль-
ний бомбардировщик ДБ-3Ф. 
На втором этапе поисковики 
нашли детали самолета. На 

одном из них удалось прочи-
тать номер — 8876. 
— Нам помогли специалисты 
Центра современной исто-
рии. Они установили имена 
погибших и причины ката-
строфы. Как выяснилось, при 
выполнении боевого задания 
1 ноября 1941 года самолет 
ДБ-3Ф № 5720, принадлежа-
щий 545-му дальнебомбарди-
ровочному полку 51-й авиа-
дивизии, из-за низкой облач-
ности и плохой видимости 
потерял высоту, зацепился за 
деревья, перевернулся и упал, 
после чего сгорел, — говорит 
Пущин. 
С боевого задания не верну-
лись летчик Поликарп Ми-
хайлович Чумак, штурман 
Владимир Степанович Курило 
и стрелок-радист Петр Ивано-
вич Чагунин. Все члены эки-
пажа числятся сейчас пропав-
шими без вести. 
Следующий этап работы 
участников отряда, которому 
они собираются посвятить 
время до начала следующего 
сезона, — это поиск всей име-
ющейся информации об эки-
паже, их родственниках, уве-
ковечивание имена героев 
в Книгах памяти. 

Кроме того, 1 ноября, спустя 
81 год, на месте гибели экипа-
жа бомбардировщика в Ма-
рушкинском поселении Ново-
московского административ-
ного округа города Москвы 
будет установлен памятный 
знак. 
БАХТИЕР АБДУЛЛАЕВ
b.abdullaev@vm.ru

6 октября 9:23 Кадеты столичной школы № 2057 знакомятся с экспозицией выставки, которую 
для них подготовили участники поискового отряда «Бумеранг-ДОСААФ» 

Вчера 13:35 Москва, ул. Остоженка. Дочери Галины Вишневской и Мстислава Ростроповича Елена (слева) и Ольга (справа) и Полномочный посол Азербайджана 
в России Полад Бюльбюль-оглы (в центре) на церемонии открытия памятника Галине Вишневской 

Юбилей проведем 
без торжеств

В 1992 году было принято решение 
о создании Международной ассоциа-
ции ветеранов подразделения анти-
террора «Альфа». За три десятилетия 
была проделана большая работа. В ос-
новном она была нацелена на помощь 
нашим семьям в сложный период, ког-
да распался Советский Союз. Тогда по-
гибали и наши сотрудники, ассоциа-
ция помогала их семьям, вдовам, де-
тям. С 2014 по 2019 год я был команди-

ром «Альфы». И все это время я взаимодействовал 
с ветеранской ассоциацией. Мы работали так, чтобы ни 
одна семья сослуживцев не осталась без внимания. И мо-
гу с уверенностью сказать, что эту планку мы не опусти-
ли. В 2019 году я оставил службу, и меня избрали главой 
ассоциации. В 2020 году грянул коронавирус, были слож-
ные времена, но ассоциация собра-
лась, не дрогнула. Мы создали штаб, 
который занялся медицинской помо-
щью ветеранам. Также продолжалась 
работа по всем направлениям, где мы 
набирали положительный опыт. Мы 
продолжали сотрудничать со всеми 
школами и клубами, которые носят 
имена наших сотрудников. Недавно, 
кстати, у нас была конференция по па-
триотическому воспитанию с под-
шефными школами. Их ученики и пе-
дагоги приехали в Москву со всей Рос-
сии. Большую работу проводим по 
взаимодействию с государственными 
и правоохранительными органами, 
помогаем в поддержании порядка 
и в выполнении поставленных перед ними задач. 
Мы продолжаем посещать семьи умерших или погибших 
сотрудников, наших ветеранов, сослуживцев, проводим 
патриотическую работу, делимся опытом. А гордиться 
нам есть чем. Ведь за историю существования «Альфы» 
трое сотрудников удостоены звания Героя Советского Со-
юза, 14 человек стали Героями России. К сожалению, 
34 человека погибли, и мы делаем все возможное, чтобы 
их подвиг не был забыт, уделяем внимание увековечению 
памяти наших героев. Например, бывший руководитель 
«Альфы» Геннадий Зайцев стал Почетным жителем Перм-
ского края. Мы работаем со школьниками, рассказываем 
о людях, совершивших подвиги. 
Еще мы неоднократно выезжали на Донбасс, некоторые 
наши люди проводят обучение бойцов, участвующих 
в специальной военной операции. И вполне возможно, 
что наши сотрудники в дальнейшем будут занимать руко-
водящие посты в спецподразделениях новых регионов 
России. Также мы оказываем помощь госпиталям меди-
каментами, помогаем военнослужащим. 
В связи со сложившейся ситуацией юбилей нашей ассоци-
ации мы отметим на работе. Изначально у нас были за-
планированы торжественные мероприятия в Кремлев-
ском дворце, но мы решили не проводить праздник в та-
ких масштабах. На наш взгляд, это было бы неэтично по 
отношению к участникам специальной военной опера-
ции, в числе которых и наши сослуживцы. 

Сегодня исполняется 30 лет со дня создания Ассо-
циации ветеранов подразделения антитеррора 
«Альфа». О работе организации рассказывает ге-
нерал-майор, Герой России Валерий Канакин.

первый 
микрофон

ВАЛЕРИЙ 
КАНАКИН
ПРЕЗИДЕНТ 
АССОЦИАЦИИ 
ВЕТЕРАНОВ 
ПОДРАЗДЕЛЕНИЯ 
АНТИТЕРРОРА 
АЛЬФА

Книжная гостиная Третьяковки 
ждет своих посетителей

Завтра в западном крыле Но-
вой Третьяковки открывает-
ся Книжная гостиная. Это 
творческое пространство, 
где можно будет выпить ко-
фе, полистать книги об ис-
кусстве и поработать.

По словам Татьяны Гафар, за-
местителя генерального ди-
ректора Третьяковской гале-
реи по развитию новых му-
зейных пространств, в зда-
нии на Крымском Валу есть 
антресольные этажи. И со-
трудники музея всегда стара-
лись задействовать их, чтобы 
эти пространства не пустова-
ли: здесь показывали кино 
и читали лекции. Но появле-
ние книг в одной из антресо-
лей произошло впервые, 
и случилось это благодаря 
двум факторам. 
— У Третьяковки есть очень 
серьезная научная библиоте-
ка, — рассказывает Гафар. — 
Ее основу составляют книги 
по искусству и периодика, со-
бранные нашим основателем 
Павлом Третьяковым. 
Но доступ к огромному собра-
нию Третьяковской галереи 
был только у сотрудников му-

зея. Идея сделать это богат-
ство доступным для всех дав-
но витала в воздухе. Кроме 
этого, планируется рекон-
струкция здания Новой Тре-
тьяковки по проекту голланд-
ского архитектора Рема Кол-
хаса. По плану пространство 
в 1000 квадратных метров 
в новом здании будет отве-
дено общественной библи-
отеке. 
— А опыта в работе с публич-
ными библиотеками у нас 
раньше не было, — поясняет 
замдиректора. — И в этом ан-
тресольном пространстве мы 
решили поразмышлять о том, 
какой она могла бы быть. 
Таким образом, второй этаж 
западного крыла получил «ти-
зер» будущей библиотеки, со-
стоящий из 50 посадочных 
мест, 2000 современных изда-
ний по искусству и дизайну, 
в числе которых есть книги 
из личного собрания Зельфи-
ры Трегуловой — директора 
музея. 
— Каждое посадочное место 
оснащено розеткой, чтобы 
можно было подключить но-
утбук или зарядить теле-
фон, — говорит Татьяна Га-

фар. — Поэтому новое про-
странство можно использо-
вать как коворкинг для 
удаленной работы. 
У стойки информации де-
журят сотрудники, которые 
помогут подобрать нужную 
книгу. 
А самое главное — пользо-
ваться всем этим можно абсо-
лютно бесплатно. 
ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА 
v.fi latova@vm.ru 

Вчера 14:20 Татьяна Гафар, замдиректора Третьяковской галереи, встречает первых 
посетителей Книжной гостиной 

Туристам предложат 
новые направления
Вчера Чехия запретила 
въезд в страну россиянам 
с туристическими шенген-
скими визами. А Шри-Ланка, 
наоборот, продлила срок 
действия документа с одного 
месяца до полугода. Корре-
спондент «ВМ» узнал, где со-
отечественникам можно от-
дохнуть за границей.

Еще в конце сентября ряд ев-
ропейских государств запре-
тил россиянам посещать стра-
ны с целью туризма даже с уже 
имеющимися визами. Такие 
ограничения ввели в Эсто-
нии, Латвии, Литве, Польше 
и Финляндии. При этом боль-
шое количество стран продол-
жают принимать наших тури-
стов с распростертыми объя-
тиями. По словам эксперта по 
международному туризму 
Дмитрия Горина, направле-
ния, которые сейчас недо-
ступны, и не пользовались 
особой популярностью среди 
соотечественников.
— Никакой паники у нас нет. 
По большей части те государ-
ства, которые запретили 
въезд, были крайним вариан-
том при выборе места для пу-
тешествия. Разве что Чехия 
была привлекательна для тех, 
кто хотел посмотреть Европу, 
но не хотел ехать в самые по-
пулярные страны. Многие вы-
бирают море, чтобы было теп-
ло в холодное время года, — 
сказал Дмитрий Горин.
Он добавил, что все еще мож-
но поехать в страны, ставшие 
любимыми для россиян.
— Во всех самых популярных 
местах, например в Турции 
или Египте, всегда рады при-
езду наших туристов. К тому 
же не стоит забывать, что не 
все европейские страны за-
претили въезд россиянам. Ту-
да еще можно попасть. Фран-
ция, Германия, Италия, Пор-
тугалия не закрыли границы, 
и приехать туда можно даже 
по туристической визе. Плюс 
есть некоторые способы, ко-
торые могут помочь это сде-
лать, и ими пользуются в тура-
гентствах, — сказал Горин.
Эксперт уточнил, что все 
больше внимания уделяется 

не самым популярным на-
правлениям.
— Например, Азербайджан 
или Грузия. Там красивая ар-
хитектура, много развлече-
ний, прекрасная кухня. Каж-
дый найдет для себя то, что 
ему по душе. Плюс в Грузии 
еще с лета отменены все огра-
ничения по коронавирусу. Но 
вот в Азербайджане придется 
показать сертификат о вакци-
нации или справку о выздо-
ровлении, — отметил Дми-
трий Горин.
Он сказал, что в Российском 
союзе туриндустрии также со-
ветует рассмотреть для себя 
страны Южной Америки.
— Они раньше не пользова-
лись особой популярностью, 
но сейчас стали хорошим ва-
риантом. Например, Венесуэ-
ла — хорошая страна с не-
обычной культурой. В послед-
нее время заявки на это на-
правление начали поступать 
в большом объеме, — добавил 
Горин.
По его словам, сейчас проис-
ходит перераспределение 
рынка, на которое реагируют 
и туроператоры.
ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru
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В распоряжении отряда 
«Бумеранг-ДОСААФ» Мо-
сковской общественной 
организации «Поиск» есть 
передвижная выставка, 
состоящая из предметов, 
обнаруженных в ходе рас-
копок. Участники отряда 
систематически проводят 
мероприятия в столичных 
учебных заведениях, по-
казывают школьникам 
экспонаты, рассказывают 
о том, как они были най-
дены. Недавно такие вы-
ставки прошли в ГБУ «Мо-
сковский центр «Патриот. 
Спорт», а также в школе 
№ 2057. 

кстати
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По данным Ассоциации 
туроператоров России, 
среди туристов-сооте-
чественников самой по-
пулярной страной этой 
осенью оказалась Тур-
ция. На нее приходится 
около 47 процентов пу-
тевок, проданных в ок-
тябре. На втором месте 
рейтинга — Египет, 
там отдохнут 20 про-
центов путешественни-
ков. Тройку лидеров за-
мыкает Россия — 
17 процентов туристов 
решили поездить 
по своей стране. Еще 
6 процентов выбрали 
отдых в ОАЭ, а 2 про-
цента улетят в Таиланд.

ТОЛЬКО 
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ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА
ДИРЕКТОР ТРЕТЬЯКОВСКОЙ ГАЛЕРЕИ

Книжная гостиная — это пер-
вая публичная библиотека 
в Третьяковской галерее.
Мы представим там все наши 
издания, которые есть на се-
годняшний день в продаже, 
включая академические ката-
логи. Я сама передала в би-
блиотеку около 150 книг.
При создании этого проекта 
мы ориентировались на опыт 
Национальной библиотеки 
в Казани. 
Нам есть чему поучиться у ре-
гионов.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Столичная меховая фабрика 
почти сто лет согревает горожан

Качество превыше всего
Компания «Русский мех» поя-
вилась в далеком 1932 году — 
именно тогда был создан Ро-
стокинский меховой комби-
нат, позже переименованный 
в Московское производствен-
ное объединение «Труд». 
1990-е предприятие встрети-
ло одним из лидеров отече-
ственной меховой отрасли, 
в те же годы возникло совре-
менное название. И сегодня 
компания продолжает разви-
вать заложенные традиции, 
входя в число крупнейших 
российских предприятий по 
пошиву меховых изделий 
и оказанию различных услуг 
по работе с мехом: хранение 
на «холодных складах», чист-
ка и прочее. 
— Мы производим меховой 
полуфабрикат, меховую от-
делку — воротники, опушки, 
а также делаем, конечно, шу-
бы, головные уборы, — рас-
сказывает партнер группы 
компаний «Русский мех» Ва-
силий Константинопольский.
В ассортименте предприятия 
есть даже меховые одеяла.
— Высокое качество изде-
лий — наш приоритет, — от-
мечает собеседник. — Работа 
с меховыми изделиями — это 
все-таки больше индивиду-
альное, а не массовое произ-
водство, здесь необходим тон-
кий и кропотливый ручной 
труд, несмотря на то, что без 
современного оборудования 
тоже не обойтись. 
Например, приемка каждой 
вещи осуществляется в три 
этапа: качество проверяет 
сначала руководитель произ-
водства, затем руководитель 

отдела продаж, а на финаль-
ном этапе изделие оценивают 
и сами партнеры компании. 
Трудоустроиться на предпри-
ятие могут только специали-
сты с большим опытом — 
скорняки, швеи, портные, 
мотористы. Прежде чем взять 
кого-то на работу, потенци-
альный кандидат выполняет 
тестовое задание. 
— Найти профессионалов бы-
вает достаточно сложно, — за-
мечает Константинополь-
ский. — Сейчас мало где учат 
профессиям скорняка или 
портного, поэтому у нас в ком-
пании много семейных дина-
стий — муж и жена, напри-
мер, могут трудиться в разных 
отделах, а потом передать 
свои навыки детям.

Нанотехнологии, 
заинтересовавшие 
Лагерфельда
Предприятие также внедряет 
в свою работу и высокие тех-
нологии. 
— У нас есть уникальное про-
изводство по металлизации 
меховых изделий — это нано-
технология напыления метал-
лов на натуральный мех, — 
поясняет Василий Константи-
нопольский.
По его словам, конкурентов 
в мире, которые бы умели ме-
таллизировать мех так каче-
ственно и в больших объемах, 
пока фактически нет. 
— Главная задача такого на-
пыления — это, конечно, 
украшение меха, хотя в целом 
металлизация используется 

для различных целей и может 
наноситься не только на мех. 
Но мы смогли свое оборудова-
ние приспособить для работы 
в этом направлении, — добав-
ляет Василий Константино-
польский.
Металлизация, уточнил экс-
перт, придает меховым изде-
лиям блеск разного оттенка, 
что привлекает покупателей. 
— Мы сделали эту технологию 
повторяемой и доступной, — 
подчеркнул он. — Это позво-
лило нам выйти на междуна-
родный рынок и в 2015 году 
поставлять меховые изделия 
для всемирно известной ком-
пании Fendi. Еще покойный 
Карл Лагерфельд работал с ме-
хами, поставляемыми нашей 
компанией. 

Поиск решений
Текущая обстановка для пред-
приятия меховой отрасли, как 
и для многих, оказалась не из 
простых: после введения за-
падных санкций перекрылись 
каналы поставок сырья, но 
производители руки не опу-
скают. 
— Ряд предприятий в новых 
условиях смогли перейти 
в том числе на российских 
и китайских поставщиков. 
Однако мех — специфиче-
ский товар, и пока вариантов 
равноценных замен нам най-
ти не удалось, — замечает 
Константинопольский. — 
У компании есть запасы мате-
риалов для производства из-
делий. Их хватит еще на год 
или даже два. Поэтому поиски 
продолжаем. 
И несмотря ни на какие слож-
ности, предприятие «Русский 
мех» продолжает радовать 
своих клиентов новыми изде-
лиями. 
— В эти неопределенные вре-
мена спрос снизился, но у нас 
есть клиенты, в том числе 
много постоянных, для кото-
рых мы продолжаем работать. 
Мы любим свое дело и будем 
и дальше стараться развивать 
его. В том числе надеемся за-
воевать новые направления 
международного рынка, — 
резюмирует партнер группы 
компаний. 

Заводы соседствуют 
с парками
Северо-запад столицы тра-
диционно считается одним 
из самых зеленых округов 
Москвы, при этом по своему 
промышленному потенциалу 
он также не уступает сосе-
дям. «ВМ» поговорила с пи-
сателем, лауреатом конкурса 
«Лучшие книги года», ради-
оведущим и москвоведом 
Александром Васькиным 
об истории СЗАО. 

Стремительное развитие про-
мышленности на северо-запа-
де Москвы началось в XIX ве-
ке. После отмены крепост-
ного права в 1861 году здесь 
начали появляться первые 
фабрики и мелкие производ-
ства. Работали все: мужчины 
начиная с подросткового воз-
раста трудились на предприя-
тиях, женщины вязали для 
продажи чулки и перчатки. 
Как и большинство округов го-
рода, официально Северо-За-
падный образовался в 1991 го-
ду. Его площадь составляет 
106,9 тысячи квадратных ме-
тров — это примерно 10,8 про-
цента площади всего города. 
Проживают сегодня на северо-
западе около 617,6 тысячи че-
ловек.
— Изначально в него входило 
всего два района — Тушин-
ский и Ворошиловский, — 
рассказал Александр Вась-
кин. — И надо сказать, что 
Тушинский район всегда 
был наполнен предприятия-
ми достаточно серьезными, 
в том числе связанными с кос-
мической тематикой и маши-
ностроением, — отметил экс-
перт. 
В Тушине находился знамени-
тый Тушинский машиностро-
ительный завод. Он был осно-
ван в 1930-е годы. 
— Активно это промышлен-
ное предприятие работало во 
время войны, там делали 
фронтовые самолеты под ру-
ководством конструктора 
Александра Яковлева, — на-
поминает Васькин. — Там же 
создавались части космиче-
ского корабля «Буран». 
Во время СССР на заводе вы-
пускали автобусы и троллей-
бусы. Это было легендарное 
московское предприятие. А во 
время перестройки, по сло-

вам эксперта, завод перепро-
филировали окончательно 
под выпуск городского транс-
порта.
— Автобусы и троллейбусы 
для нужд Москвы привозили 
туда из подмосковного города 
Ликино-Дулево, затем их до-
рабатывали, — уточнил моск-
вовед. 
В этом же районе находился 
раньше и завод «Молния» — 
предприятие атомной про-
мышленности СССР и России, 
основная деятельность кото-
рого заключалась в производ-
стве элементов ядерных бое-
припасов. Также работали 
в СЗАО завод «Орбита», НПО 
«Астрофизика», НПО «Мир». 
Была развита легкая промыш-
ленность благодаря Тушин-
ской чулочной фабрике и ту-
шинской текстильной фабри-
ке «Победа»... 
Из заводов прошлого века, со-
хранивших свои производ-
ства, остались машинострои-
тельное предприятие ММП 
имени В. В. Чернышева — его 
специалисты производят дви-
гатели для МиГов, МКБ «Вым-
пел» — здесь делают ракетные 
комплексы, и еще ряд других.
Округ обладает и мощным на-
учным потенциалом. Здесь 
работают крупные научные 
учреждения, такие как Курча-
товский институт, ВНИИ ав-
томобильного транспорта. 
Один из самых известных — 
НИИ эпидемиологии и ми-
кробиологии им. Н. Ф. Гама-
леи. Его история началась 
в 1801 году в кабинете врача-
бактериолога Филиппа Мар-
ковича Блюменталя. Этот 
ученый стоит у истоков со-
временной профилактиче-
ской медицины, иммуноло-
гии и онкологии. К слову, это 
предприятие известно на весь 
мир, ведь именно его ученые 
разработали вакцину от коро-
навируса «Спутник V». 
При этом, подчеркнул мо-
сквовед, в округе много пар-
ковых территорий. Таким 
образом, промпредприятия 
и зеленые зоны дополняют 
друг друга, создавая баланс 
между комфортной город-
ской средой и рабочими ме-
стами, необходимыми для 
жителей столицы. 

Столичная меховая ком-
пания не только изготав-
ливает изделия из меха 
и кожи, но и предлагает 
спектр других услуг. На-
пример, сезонное хране-
ние и антимольную обра-
ботку — то, что продлева-
ет жизнь меху и поддер-
живает его красоту. 
Хранятся изделия в спе-
циальном холодильнике 
при определенной темпе-
ратуре. Также компания 
предлагает меховую чист-
ку, перекройку, ремонт 
и реставрацию. Например, 
используется биочистка 
меха — разработанная 
новосибирскими учеными 
технология по очистке 
меха от загрязнений 
без химикатов. Состав 
бальзамов включает экс-
тракты трав и растений.

справка

В Северо-Запад-
ном округе сто-
лицы работает 
несколько де-
сятков предпри-
ятий, в числе ко-
торых — произ-
водство компа-
нии «Русский 
мех» с почти 
столетней исто-
рией. 

лидеры отрасли

14 октября 13:20 Сотрудница столичного производства «Русский мех» Оксана Капнинская демонстрирует новую шубу, 
изготовленную на предприятии

Столичные предприятия наращивают инвестиции в развитие производств — за январь–июнь вложения в основной капитал в обрабатывающей промышленности 
составили 75,9 миллиарда рублей, более чем на 74 процента превысив аналогичные показатели 2021 года, отметил глава Департамента инвестиционной 
и промышленной политики Владислав Овчинский. О промышленном потенциале северо-запада Москвы — в новом выпуске «ВМ» о производствах в округах.

скорняков
и мастеров 
по меху трудятся 
на производстве. 

цифра
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события

Быстрая зарядка
Столичные власти вместе 
с промышленниками про-
должают развивать инфра-
структуру для электротранс-
порта. Корпорация «САГА» 
планирует в ближайшее вре-
мя поставить около 500 за-
рядных станций для электро-
мобилей. Разработаны моде-
ли настенного и напольного 
применения, адаптирован-
ные к различным климатиче-
ским условиям с системой 
контроля управления темпе-
ратурой и влажностью. Высо-
кая доля комплектующих — 
отечественного производ-

ства. Зарядка электромобиля 
займет в среднем от двух 
до пяти часов. 
■
Сдать авто на вторсырье
Утилизация старых автомо-
билей в Москве на специали-
зированных предприятиях 
позволяет извлекать из ма-
шин до 98 процентов черных 
и цветных металлов для по-
вторного использования сы-
рья. Так, по данным главы 
Департамента инвестицион-
ной и промышленной полити-
ки Владислава Овчинского, 
предприятие «Вторалюмин-
продукт» с января по сен-

тябрь 2022 года утилизирова-
ло более 2,5 тысячи автомо-
билей, свыше 800 автобусов 
и грузовиков. При этом про-
изводственные мощности по-
зволяют перерабатывать 
до пяти тысяч авто в месяц. 
В этом году завод стал пар-
тнером сервиса «Вывоз не-
нужных вещей»: москвичи 
могут оставить заявку на бес-
платную утилизацию маши-
ны, крупногабаритной техни-
ки и др.
■
Больше медоборудования
За январь-август 2022 года 
выпуск медоборудования 

и инструментов в столице вы-
рос почти вдвое по сравне-
нию с аналогичным перио-
дом 2021-го. Среди продук-
ции предприятий — аппара-
ты ИВЛ, оборудование 
сердечно-легочной реани-
мации, наборы первой помо-
щи и др. Наращивать произ-
водство предприятиям помо-
гают более 20 мер горпод-
держки и антикризисные 
инструменты. В отрасли при-
меняется и механизм офсет-
ных контрактов: инвесторы 
вкладываются в создание но-
вых производств в обмен 
на гарантию госзакупок 

продукции. Так, за восемь 
месяцев 2022 года в рамках 
офсета в столичные медуч-
реждения поставили более 
миллиона изделий для сто-
мированных пациентов 
на 388 миллионов рублей.
■
История шоколада
При РГГУ, в Мезоамерикан-
ском центре имени совет-
ского ученого Юрия Кноро-
зова, первым в мире дешиф-
ровавшего письменность 
индейцев майя, открылась 
выставка «Кнорозов и шоко-
лад...» Именно благодаря 
трудам ученого из текстов 

майя стало известно об осо-
бенностях выращивания ка-
као-бобов. Соорганизаторы 
выставки — фабрика «Крас-
ный Октябрь». 
■
Инженерные кадры
В «Московской технической 
школе» открыто новое на-
правление подготовки спе-
циалистов столичных пред-
приятий — «Микроэлектро-
ника и фотоника». Сегодня 
48 предприятий работают 
в области микроэлектроники, 
обучающая программа 
должна стать серьезным под-
спорьем для отрасли.

Пять интересных фактов о промышленности Северо-Западного округа Национальный 
исследовательский 
центр «Курчатовский 
институт», изначально 
организованный 
для создания ядерного 
оружия, сыграл ключевую 
роль в обеспечении 
безопасности страны 
в ХХ веке и стал 
родоначальником 
множества уникальных 
технологий, научных 
направлений. Создание 
атомного подводного 
и надводного флотов, 
атомной энергетики 
страны, разработка 
атомных реакторов 
для космической 
техники, развитие 
ядерной медицины, 
суперкомпьютерных 
технологий — все это 
трудно представить 
без работы ученых центра.

Развитие отечественной авиаотрасли 
тесно связано с Московским 
машиностроительным предприятием 
им. В. В. Чернышева, основанным 
в 1932 году. На двигателях ММП 
летают самолеты Ил, Су, Ту, Як. 
Предприятие участвовало в создании 
газотурбинных авиадвигателей 
для истребителей всех поколений. 

НИЦЭМ им. Н. Ф. Гамалеи в 2021 году отметил 130-летие. Центр занят решением 
фундаментальных проблем в области эпидемиологии, микробиологии, 
инфекционной иммунологии. В частности, ему мир обязан разработкой вакцин 
против лихорадки Эбола, коронавируса.

Российскому производителю оборудования для ИТ-инфраструктуры, системному 
интегратору полного цикла «Тринити» почти 30 лет. Ежегодно компания реализует более 
100 технологически значимых проектов по всей России, помогая компаниям и госструктурам 
с необходимыми ИТ-решениями и продуктами. «Тринити» имеет собственное производство 
серверов, глубокую экспертизу в разработке ПО и собственные решения на базе 
инновационных технологий, включая искусственный интеллект, интернет вещей и Big Data.

Компания «Универсал-Аэро» сотрудничает 
с ведущими авиакомпаниями страны 
и занимается разработкой, производством 
и ремонтом авиатехники. В частности, здесь 
выпускают бортовые и багажные тележки, 
авиационные стремянки, автолифты, 
аэростатные комплексы.

1 декабря 1997 года. Сварка кузова автобуса на Тушинском 
машиностроительном заводе
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точка Сегодня точку в номере ставит москвичка Анастасия Селезнева (1), которая пришла на смотровую площадку парка «Сокольники», чтобы увидеть второе солнечное 
затмение (2) в этом году с помощью профессионального телескопа. Стать свидетелем уникального природного явления можно было на протяжении более двух часов. 
Причем вид на частное солнечное затмение открывался из разных точек Москвы. Анастасия просто не могла пропустить это событие. Ведь, по данным российских 
ученых, в ближайшие восемь лет наблюдения за солнечными затмениями на территории страны будут неблагоприятными, поэтому многие москвичи воспользова-
лись шансом. Анастасия Селезнева выбрала очень хорошее место для наблюдения солнечного затмения — на одной из возвышенностей парка «Сокольники». Многие 
желающие также собрались у обсерватории в Парке Горького. 

1

Психологам нужен
свой закон
Вчера в столице прошла Пер-
вая международная научно-
практическая конференция 
«Актуальные проблемы юри-
дической психологии». Экс-
перты отрасли обсудили, ка-
кой должна быть квалифици-
рованная помощь населению. 

Чтобы регулировать отноше-
ния в отрасли, необходим спе-
циальный закон. Об этом на 
конференции заявил декан 
факультета психологии МГУ 
имени М. В. Ломоносова Юрий 
Зинченко.
— Мы давно вместе с руковод-
ством Государственной думы 
ведем работу о необходимо-
сти принятия федерального 
закона о психологической по-
мощи населению. Какого-то 
одного текста, который бы 
устраивал всех, пока нет, — 
говорит Юрий Зинченко. 
Декан считает, что в подобном 
законе прежде всего необхо-
димо четко прописать опреде-
ление психологической помо-
щи, установить, кто имеет 
право ее оказывать и как все 
это отличать от «шаманства». 
— В ведомственной психоло-
гии эти границы более-менее 
определены и очерчены. На-
пример, в МЧС есть Центр 
психологической помощи. 
Похожая ситуация и в Мини-
стерстве обороны, в системе 
МВД. В Минздраве тоже есть 
соответствующие регламен-
тирующие документы. Боль-
ше возникает проблем с регу-

лированием частных психо-
логов. Количество клиентов, 
желающих получить их услу-
ги, огромно. Особенно это бы-
ло видно во времена ковида. 
Было около семи миллионов 
предложений психологов. 
А кроме психологической по-
мощи, там были и приворо-
ты, и карты Таро, открытие 
чакр… И все-все на одном сай-
те, с одними номерами теле-
фона и банковской карты для 
оплаты. После такой псевдо-
помощи можно попасть не 
только к психологу, но и к пси-
хиатру, — заметил Зинченко.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ 
d.tolkachev@vm.ru 

Показавший  
суть войны

Сегодня исполняется 180 лет со дня 
рождения русского художника-бата-
листа Василия Верещагина. Все мы 
хоть раз, но видели его картины. Воз-
можно, самая знаменитая и узнавае-
мая из них — «Апофеоз войны», кото-
рая изображает гору человеческих че-
репов и слетевшихся на нее ворон. 
На современников картина произвела 
жуткое, отталкивающее впечатление. 

С этой стороны войну еще никто не показывал на живо-
писных полотнах, никто так глубоко не осмыслял ее ужаса 
и бессмысленности. Верещагина с полным правом можно 
назвать первым русским живописцем реалистической 
школы, который привел в искусство то, что спустя некото-
рое время назовут «окопной правдой». И до Верещагина 
русские живописцы обращались к теме войн и сражений. 
Огромное количество картин было посвящено Отече-
ственной войне 1812 года. По ним можно было изучать 
военный устав. Пехота и кавалерия атакуют ровными ко-
лоннами, погибших мало, а те, что 
есть, как правило, лежат в картинных 
героических позах, будто античные ге-
рои. Это было торжество подвига, ге-
роизма, мужества, самопожертвова-
ния. Именно так и надлежало изо-
бражать сражения, иные трактовки 
осуждались. Но что может удержать 
талант? Верещагин мастерски изобра-
жает непарадную сторону войны, то, 
что он видел своими глазами во время 
присоединения Средней Азии в сере-
дине 60-х годов XIX века. Сюжеты не-
которых картин Верещагина были на-
столько натуралистичны, что офици-
альная точка зрения сочла их оскорби-
тельными для русского солдата. Единственная вина 
художника состояла в том, что он лишь констатировал, 
что войны состоят не только из триумфов и парадов, но 
и из смерти и лишений. Примерно в одно с Верещагиным 
время еще один выдающийся русский мастер  — Лев Тол-
стой — показывал читателям непарадную сторону войн 
глазами своего героя Николеньки Ростова. Толстому тоже 
достались обвинения в непатриотичности, но сегодня нам 
сложно представить, что «Война и мир» — непатриотич-
ное произведение. Верещагин сам был участником бое-
вых действий, видел близко смерть товарищей, так что 
имел полное моральное право говорить об этом правду, 
изображая действительность войны во всей ее непригляд-
ности. Разве запыленные, уставшие лица людей, занятых 
тяжелой и опасной работой, не имеют права быть изобра-
женными? Впрочем, это была примета времени. В Европе 
наступало время огромных призывных армий, а война 
превращалась в индустрию — героическую, но все-таки 
работу. Лучшую эпитафию Верещагину написал поэт 
Константин Симонов: «Всю жизнь любил он рисовать вой-
ну. Беззвездной ночью наскочив на мину, он вместе с ко-
раблем пошел ко дну, не дописав последнюю картину».  
Художник погиб на броненосце «Петропавловск». В бою. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ГЕННАДИЙ 
ОКОРОКОВ
СПЕЦИАЛЬНЫЙ 
КОРРЕСПОНДЕНТ

мнение

Производители 
стройматериалов 
хотят госконтроль 
рынка. И как вам?

ДМИТРИЙ ЗОРИН 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
ПО ЭЛЕКТРОТЕХНИКЕ НАЦИОНАЛЬНОЙ 
АССОЦИАЦИИ ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ 
СТРОИТЕЛЬНЫХ МАТЕРИАЛОВ 

Необходимо вернуть те кон-
трольные функции, которые 
государство сняло с себя в от-
ношении производителей 
строительных материалов. 
Помню, что с июля прошлого 
года с Росстандарта были сня-
ты обязанности по контролю 
за почти 15 регламентами, ко-
торые обеспечивали качество 
продукции на производствах. 
И эти функции никому не пе-
редали, в результате чего соз-
дался вакуум. Производители 
стройматериалов восприняли 
это как сигнал к тому, что 
можно делать все что угодно. 
Цена продукции начала сни-
жаться за счет понижения ка-
чества, хотя в строительной 
отрасли это просто недопу-
стимо, поскольку все должно 
регламентироваться ГОСТом. 
То есть продукция сопрово-
ждалась документацией, со-
гласно которой товары соот-
ветствуют всем стандартам. 
Но на деле это оказывалось не 
так. Уже в этом году, согласно 
постановлению правитель-
ства, был введен запрет на 
внеплановые проверки для 
бизнеса. Получилось так, что 
на строительных объектах ис-
пользуются те материалы, ко-
торые не соответствуют необ-
ходимым критериям каче-
ства. Наша ассоциация изна-
чально была против снятия 
функций контроля с Росстан-

дарта. Необходим орган, кото-
рый будет контролировать 
качество выпускаемой про-
дукции. Тогда появится и до-
полнительная ответствен-
ность у нас как производи-
телей. Она должна быть уве-
личена в разы. Потому как 
рынок начинает захлестывать 
волна фальсификата. 

АГВАН МИКАЕЛЯН
ЭКОНОМИСТ

Регуляторных механизмов 
и так достаточно. Бизнес хо-
рошо проверяет налоговая, 
Роспотребнадзор и прочие 
надзорные ведомства. Для 
бизнеса будет невыгодно 
иметь большое количество 
проверок. Государственное 
регулирование имеет преиму-
щества только при госзаказе, 
в противном случае в нем нет 
никакого смысла. Если пред-
приниматели будут уверены, 
что часть производимой ими 
продукции точно будет купле-
на, то тогда госрегулирование 
будет разумным решением. 
В ином случае меры излишни. 

КИРИЛЛ КАБАНОВ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ НАЦИОНАЛЬНОГО 
АНТИКОРРУПЦИОННОГО КОМИТЕТА 

Нужно в обязательном поряд-
ке подумать над тем, какие 

Сразу несколько ассоциаций по производству стройматериалов обратились к пре-
зиденту России Владимиру Путину с просьбой как можно быстрее ввести на рынке 
строительных материалов и изделий государственный контроль. Данное решение 
обусловлено повышением на рынке доли фальсификата.

вопрос дня

Подготовил ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

процедуры ввести для сниже-
ния коррупционных рисков. 
Они в любом случае появятся. 
В сегодняшней ситуации про-
верки на предприятиях нуж-
ны, ведь стандарты качества 
на производствах были утеря-
ны, что сказывается на про-
дукции. При этом перед тем 
как выступать с инициативой 
об упразднении или наделе-
нии того или иного ведомства 
допфункциями, стоит проду-
мать процедуры, согласно ко-
торым риски хищения денег 
из бюджета на местах будут 
минимизированы. Все после-
дующие решения необходимо 
принимать последовательно 
и обстоятельно, особенно 
в таких серьезных и системоо-
бразующих отраслях, как 
строительство. Ведь от каче-
ства стройматериалов зави-
сят безопасность граждан 
и комфорт их проживания. 

КОНСТАНТИН АПРЕЛЕВ
ВИЦЕПРЕЗИДЕНТ РОССИЙСКОЙ 
ГИЛЬДИИ РИЕЛТОРОВ

С моей точки зрения, госрегу-
лирование на рынке стройма-
териалов снизит мотивацию 
и привлекательность этой 
сферы для бизнеса. При этом 
нужно понимать, что именно 
регулировать и кто хочет это 
делать. Особенно тяжелая си-
туация может сложиться, если 
начнется регулирование цен, 
которые будут подвержены 
изменению. Вмешательство 
государства может привести 
к тому, что поток инвестиций 
в данную отрасль будет сни-
жаться и негативно скажется 
на производстве в том числе. 
Органов контроля уже доста-
точно, но, даже помимо этого, 
рынок сам способен зани-
маться саморегулированием. 
Более качественные товары 
сами вытеснят конкурентов.

Аркадий Гайдар: писатель, 
который погиб героем

Писатель Аркадий Гайдар 
пал смертью храбрых 26 ок-
тября 1941 года под Киевом.

Он сразу стал проситься на 
фронт, преодолев сопротивле-
ние медицинской комиссии, 
задействовав связи в комсо-
моле и Союзе писателей. Гай-
дар успел передать ряд очер-
ков и репортажей в «Комсо-
мольскую правду», но вскоре 
оказался в окружении на Юж-
ном фронте, затем пулеметчи-
ком в партизанском отряде. 
Он погиб красиво и муже-
ственно, предупредив товари-
щей о немецкой засаде. По 
другой версии, Гайдар пер-
вым бросился в атаку и был 
сражен автоматной очере-
дью. Он умер, как жил, — 
в бою, с верой в правое дело 
и грядущую победу.
Исполненные романтики 
и гражданского пафоса про-
изведения Гайдара вдохнов-
ляли юных граждан СССР на 
труд и подвиг, закладывали 
в их сознание мировоззренче-
ские и поведенческие матри-
цы нового советского челове-
ка. Гайдар был писателем 
идеи. Он сумел «переплавить» 
свое жестокое революцион-
ное прошлое (Гайдар не 
только командовал полком 
в 16 лет, как писали в совет-
ских учебниках литературы, 
но и участвовал в каратель-
ных экспедициях в Сибири) 
в светлые и социально полез-
ные произведения. Создавая 
образы идеальных молодых 
героев, наполняя их нужным 
содержанием (любить Роди-
ну, ненавидеть и разоблачать 
врагов, помогать ближним, 
хорошо учиться, в том числе 
военному делу), он убеждал 
читателя в горькой необхо-
димости революционного на-
силия, заставлял его верить 
в неотвратимое счастливое 
будущее, ради которого само-
му Аркадию Голикову (насто-
ящая фамилия Гайдара), как 
и многим другим его соратни-
кам, приходилось преступать 
божеские и человеческие за-
коны.
Детская литература в СССР 
жила не столько «вечными 
сюжетами», сколько пафосом 

идеальной реальности, где до-
бро неизменно побеждало зло, 
взрослые (за редким исключе-
нием) оказывались мудрыми 
защитниками и наставника-
ми, смелость и отвага были 
нормой жизни, конечному 
торжеству справедливости не 

могли помешать никакие вре-
менные трудности и обстоя-
тельства. Книги Аркадия Гай-
дара были талантливы, ис-
кренни и понятны детям, а по-
тому держали в поле своего 
притяжения не одно поколе-
ние советских людей. Образы 
летчиков, полярников, юных 
тружеников и романтиков лег-
ко и естественно входили в со-
знание читателей, побуждая 
их к подвигам, созиданию, по-
лезным для общества и госу-
дарства делам. Именно таким, 
окрыленным идеей и верой 
в торжество справедливости, 
был главный герой книги Гай-
дара «Тимур и его команда», на 
долгие годы определенный 
быть примером для советской 
молодежи. 
Гайдар дал Родине гораздо 
больше, чем просто талантли-
вый детский писатель. Слова 
«тимуровец», «мальчиш-ки-
бальчиш», «мальчиш-плохиш» 
стали нарицательными, при-
жились в русском языке. 
ЮРИЙ КОЗЛОВ
edit@vm.ru

дата

1941 год. Аркадий Гайдар на фронте в качестве 
корреспондента «Комсомольской правды»

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности
● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

● Куплю квартиру, дачу. Срочно 
в Москве и МО. Т. (495) 773-46-35

Работа и образование

Недвижимость

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Надежным. Т. (967) 070-35-81

АЛЕКСАНДР КАРАЯНИ
ПРОФЕССОР САНКТПЕТЕРБУРГСКОГО 
ИНСТИТУТА ВОЙСК НАЦГВАРДИИ РФ

СВО требует от нас переосмыс-
ления оказания психологиче-
ской помощи в боевой обста-
новке. К этому переосмысле-
нию побуждают закономер-
ные тенденции в развитии 
боевых событий, большие 
масштабы привлеченных че-
ловеческих ресурсов, огром-
ная протяженность действую-
щего фронта, широкое приме-
нение противником новейших 
технологий, появление новых 
задач психологического вспо-
моществования. А еще в кон-
тексте этих новых задач воз-
никает дефицит военных пси-
хологов.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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